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O prefeito Humberto Souto decidiu liberar o 
transporte coletivo urbano no domingo (30), du-
rante o segundo turno das eleições presidencial. 
Souto encaminhou Projeto de Lei para a Câmara 
Municipal de Vereadores, depois que os vereado-
res aprovaram requerimento da vereadora Iara 
Pimentel (PT). Ele designou a Empresa Municipal 
de Planejamento, Gestão e Educação em Trânsito e 
Transportes de Montes Claros (MCTrans) negociar 
com a concessionaria que administra o transporte 
coletivo de Montes Claros como forma de cobrir 
os custos dessa gratuidade. 

A Prefeitura de Pirapora, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico, 
Agricultura, Emprego e Renda decretou na 
tarde de segunda-feira (24/10), o Programa 
Pirapora Livre para Crescer. Com este projeto 
haverá melhorias no ambiente de negócios, 
com foco na desburocratização e simplifica-
ção de processos e otimização da legislação 
de forma a estabelecer garantias à livre ini-
ciativa com apoio de empreendedores e ins-
tituições.

Copom mantém juros 
básicos da economia 
em 13,75% ao ano DANIEL PROTZNER 

Montes Claros libera 
lotação grátis no dia da 
eleição

Pirapora cria ‘Programa 
Livre para Crescer’ foco 
nas Potencialidades 
Regionais
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AMAMS/ DIVULGAÇÃO

Mais uma demanda da Amams, está sendo 
atendida pela Fundação Cultural Palmares 
em parceria com o Ministério da Cidadania, 
que em caráter emergencial, atende o pedido 
do envio de cestas básicas para a população 
quilombola da região em situação de vulne-
rabilidade e insegurança alimentar agravada 
em decorrência da pandemia do coronavírus. 

Fundação Palmares atende pedido da Amams e 
envia 48 mil cestas básicas para o NM 

Norte e Jequitinhonha têm maior 
vulnerabilidade climática
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O Com direito a reflexão espiritual e sobre 
a importância da valorização da vida nos 
aspectos pessoais, familiares e de saúde, a 
quarta-feira (26), movimentou a Superinten-
dência Regional de Saúde de Montes Claros 
(SRS) e marcou o fortalecimento das ações 
referentes ao Outubro Rosa. 

diagnóstico precoce de câncer aumenta cura em 
90% dos casos

Fiocruz pesquisa o aumento de casos 
de leishmaniose no Norte de Minas 
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A Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais e a 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) iniciaram em São João 
do Pacuí, no Norte de Minas, pesquisa para identificar 
os vetores que estão causando o aumento dos casos de 
leishmaniose tegumentar no município. Trata-se de uma 
doença infecciosa que é transmitida aos seres humanos 
pela picada de fêmeas de flebotomíneos (espécie de mos-
quito) infectadas.

Com impactos em todo o Planeta Terra, o aumento da temperatura global atingirá de formas variadas as diversas 
áreas. No caso de Minas Gerais, as perdas maiores devem ocorrer nas regiões Norte e Jequitinhonha, as mais carentes 
do Estado. 
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depois do vendaval

Um novo tempo, sobretudo para o 
setor financeiro

Eleições 2022: sobram ataques, faltam 
compromissos (Parte 1)

CORIOLANO XAVIER
MEMbRO dO CONSELhO CIENTÍFICO AGRO SUSTENTáVEL (CCAS) 

RObERTO CICCONE
VICE-PRESIdENTE dE SERVIçOS FINANCEIROS dA CAPGEMINI bRASIL

SAMUEL hANAN
ENGENhEIRO COM ESPECIALIzAçãO NAS áREAS dE MACROECONOMIA, AdMINISTRAçãO dE EMPRESAS E 

FINANçAS, EMPRESáRIO, E FOI VICE-GOVERNAdOR dO AMAzONAS (1999-2002)

São formidáveis os desafios que 
nós, brasileiros, temos pela frente. 
A ponto de se deixar um pouco de 
lado a euforia ou desapontamento 
com o resultado da eleição e mergu-
lhar rápido na realidade. Cada um 
trabalhando para viabilizar seus so-
nhos e superar obstáculos, mas ao 
mesmo tempo resgatando e curan-
do o sentido coletivo de nação entre 
nós, pois os problemas colocados 
ao país, por nossa própria história 
ou pelo mundo, assim o exigem.

A realidade é áspera. Somos um 
país que nos últimos tempos, dez 
anos ou pouco mais, se revelou in-
capaz de promover um crescimento 
econômico consistente e alinhado 

com nossas necessidades demográ-
ficas e sociais. Na governança públi-
ca parece que também incapaz de 
planejar a longo prazo, ou cumprir 
planos quando existem, e igualmen-
te falho na disciplina de seguir a tri-
lha de um orçamento anual.

O nosso longo namoro com o 
desequilíbrio fiscal é um exemplo 
de nossa dificuldade ou esperteza 
com as contas públicas. Sem falar 
que, a julgar pelas estimativas de 
hoje, abriremos o próximo ano com 
um potencial buraco orçamentário 
de R$ 84 bilhões dependendo a 
conta, mas que poderá ser até 30% 
maior. Isso, considerando só as pro-
messas da reta final da eleição, não 

previstas na Lei Orçamentária para 
2023, que está no Congresso para 
aprovação.

Duas outras situações amar-
gas de nossa realidade, e não é de 
agora: vimos surgir um país com 
milhões de famílias fadadas a viver 
de caridade pública, privada ou ci-
dadã, escancarando a desigualdade; 
e parece que esquecemos a priori-
dade em investimentos para pes-
quisa, ciência e tecnologia, que no 
século 21 significam um passaporte 
para as inovações e para o futuro de 
que tanto precisamos. Duas coisas, 
enfim, que não podem dar em bom 
rumo.

Pode-se argumentar que nesse 

período houve pressões globais 
como crise do subprime nos EUA, 
questão climática, pandemia e 
guerra na Ucrânia, por exemplo. 
Pressões externas que até ajudam 
a entender, mas não explicam to-
talmente essas nossas heranças. No 
front externo, aliás, a conjuntura 
econômica poderá manter a pres-
são, já que previsões recentes do 
Fundo Monetário Internacional 
(FMI) indicam crescimento do PIB 
mundial desacelerando em 2023.

Economias como a dos Estados 
Unidos, Alemanha, Reino Unido, 
França, Itália, Índia e África do Sul 
podem diminuir seu ritmo de ex-
pansão. O mesmo podendo acon-

tecer com a Zona do Euro, vista 
como um todo; e, também, para o 
conjunto da economia mundial. O 
próprio Brasil está na lista de desa-
celeração do FMI. Ou seja, temos a 
casa para arrumar e talvez em am-
biente externo mais restritivo e, por 
tabela, mais competitivo.

Desafios gigantes, ambiente so-
ciopolítico por harmonizar, moti-
vação social por ativar e o fantasma 
da recessão em algumas economias 
importantes do mundo. Esse será 
o mergulho na realidade após o 
vendaval eleitoral. É claro que há 
outros desafios, e muitos. Mas se 
for possível equacionar caminhos 
de solução para os quatro citados 

neste artigo, seus ganhos serão re-
levantes no médio e longo prazo, 
inclusive para a solução de outros 
problemas.

De outro lado, nossas potencia-
lidades são várias também. Como o 
agronegócio, bioeconomia, energia 
limpa, tecnologia aeronáutica e 
serviços culturais, entre outras áre-
as de expertise brasileira. Sempre 
lembrando: não existe economia 
forte e protagonismo internacional 
sustentável sem um mercado inter-
no sólido e uma sociedade madura, 
consciente e coesa em torno de um 
grupo de objetivos e valores com-
partilhados. Essa é uma lição da 
história.

Não é novidade que a tecnologia 
tem acelerado os movimentos de mu-
danças na sociedade. A democratização 
do acesso à internet e a facilidade de 
realizar todo o tipo de operação na pal-
ma da mão, por meio do celular, alte-
raram comportamentos, sobretudo em 

um período em que fomos obrigados, 
por uma pandemia, a nos mantermos 
isolados em casa. Mesmo àqueles mais 
resistentes ao uso de serviços e com-
pras on-line se viram forçados a fazer 
uso dos meios digitais.

Tanta facilidade, informação, como-

didade e conveniência deram origem a 
um consumidor mais exigente, com no-
vas necessidades e prioridades. O perfil 
do cliente digital é ávido por experi-
ências personalizadas e gratificantes, 
principalmente com suas marcas prefe-
ridas, como mostra o estudo Consumer 

A campanha dos dois candidatos 
a presidente da República dedica 
a acusações recíprocas parte signi-
ficativa do tempo da propaganda 
eleitoral gratuita veiculada no rádio 
e na televisão nesse segundo tur-
no. De um lado e de outro sobram 
imputações sobre corrupção, pe-
trolão, eletrolão, mensalão, racha-
dinhas, orçamento secreto e outros 
escândalos que há anos ocupam es-
paço na mídia. Outra boa parte do 
tempo é reservada a esforços para 
mostrar a generosidade e compai-
xão dos candidatos com os menos 
favorecidos. Programas, ideias e 
compromissos ficam em segundo 
plano, o que se repete também nos 
debates.

A duas semanas das eleições, 
apenas, os candidatos continuam 
ignorando que o interesse maior 
dos mais de 156 milhões de eleito-
res é sobre o programa de governo. 
Os brasileiros, com todo o direito, 
querem saber o que será feito nos 
próximos quatro anos para melho-
rar a sua vida. A História nos deixou 
um grande exemplo: Juscelino Ku-
bitschek, que governou o Brasil de 
1956 a 1961 com base em um Plano 
de Metas, composto de 30 itens, 
dos quais 82% foram cumpridos.

Obviamente, o eleitor tem in-
teresse no comportamento ético e 
moral de cada candidato, em como 
eles enxergam e pratica a religião, 
como se comportaram no passado 

e como atuam no presente. Entre-
tanto, a preocupação maior está no 
programa de metas de quem se pro-
põe a governar o país, inclusive no 
combate à avassaladora corrupção, 
à redução dos privilégios, à dimi-
nuição das desigualdades sociais e 
regionais.

Saturado de ataques pessoais – 
tão comuns em tantas eleições -, o 
brasileiro deseja mesmo é saber o 
que fará o candidato, uma vez elei-
to, quando fará e como fará. O cida-
dão quer conhecer quanto custará 
ao governo tirar do papel cada pro-
messa. De onde virão os recursos? 
Pagaremos mais impostos? O país 
se endividará mais? São perguntas 
que permanecem sem respostas. 
Algumas delas sequer são formula-
das aos candidatos, como se não 
fossem absolutamente necessá-
rias ao futuro do Brasil. As raras 
propostas apresentadas – entre 
um ataque e outro ao adversário 
– mostram-se superficiais, gené-
ricas, sem demonstração clara de 
viabilidade técnica e econômica, 
sem apontamento de seus custos e 
das fontes de recursos para sua im-
plementação. Se nos debates fos-
se acionado um polígrafo sonoro 
para apitar a cada mentira conta-
da, nenhum candidato se atreveria 
a falar os absurdos que enganam 
os eleitores.

Na educação, por exemplo, não 
se tem um proposta bem definida 

– de nenhum lado – sobre ques-
tões absolutamente prioritárias: 
implantação de escola em tempo 
integral no ensino fundamental e 
no ensino médio, atualização das 
grades curriculares para atender 
aos novos ramos do conhecimen-
to, às modernas demandas do 
mercado e  às inovações tecnoló-
gicas, a universalização do ensino 
técnico e profissionalizante, a re-
volução do ensino da matemática, 
o domínio sobre a língua portu-
guesa e o idioma inglês, e a remu-
neração digna dos professores, em 
todos os níveis.

Qualquer cidadão que assis-
te ao Horário Eleitoral Gratuito 
ressente-se do compromisso dos 
candidatos sobre aumentar a capa-
cidade do Sistema Único de Saúde 
(SUS) - cujo valor se evidenciou na 
pandemia – e sobre a atualização 
da remuneração dos serviços, hoje 
com tabela aviltada, comprome-
tendo os equipamentos de saúde 
que compõem a rede.

Não se viu, igualmente, qual-
quer compromisso sério na ques-
tão do saneamento básico, com 
comprometimento de metas para 
universalização de água tratada 
e para o esgotamento sanitário, 
questões que impactam direta-
mente na qualidade de vida e na 
saúde pública.

Sobre habitação, a população 
sem-teto ou que paga aluguel 

ainda não conseguiu saber quan-
tas unidades habitacionais um ou 
outro candidato se propõe a cons-
truir por ano até o final do man-
dato. Ninguém se comprometeu, 
por exemplo, a edificar moradias 
com pelo menos 40m² e dotadas 
de sistema de captação de energia 
fotovoltaica, que reduz a conta 
de luz das famílias. Somente essa 
economia contribuiria com mais 
da metade do valor da prestação 
mensal.  Isso sim seria um auxílio 
permanente, nos moldes do Bolsa 
Família ou do atual Auxílio Brasil, 
com grande impacto social.

Quando o assunto é segurança 
pública, nenhum compromisso se 
viu sobre aprimorar o controle dos 
mais de 10 mil km de fronteiras, 
portos e aeroportos, com aumento 
expressivo dos contingentes da Po-
lícia Federal e das Forças Armadas 
para sufocar o contrabando de ar-
mas e drogas que alimentam as or-
ganizações criminosas, fomentam 
o vício e a destruição de famílias, 
e aliciam os jovens para o mundo 
do crime. Da mesma forma, não há 
proposta concreta para a revisão 
do Código Penal, ultrapassado, vi-
sando ao endurecimento de penas 
relativas às ações criminosas en-
volvendo menores, corrupção, es-
tupro e outros crimes hediondos.

É inconcebível que numa cam-
panha presidencial a necessidade 
de se fazer uma reforma tributária 

tenha sido tratada, até agora, tão 
superficialmente. Nada se falou 
em reduzir drasticamente tributos 
sobre o consumo, e se necessário, 
aumentar os tributos sobre a ren-
da e o capital; ninguém se dispôs 
a atacar efetivamente essa que é a 
maior fábrica de pobreza do País, 
fonte permanente de concentração 
de renda. Os candidatos parecem 
ignorar que o caminho está na re-
dução drástica da tributação sobre 
gêneros alimentícios, produtos de 
higiene pessoal, limpeza domésti-
ca, vestuário básico, medicamento, 
combustíveis do transporte coleti-
vo e de carga, e gás de cozinha, de 
forma a torná-los mais acessíveis à 
população mais pobre e, no caso 
dos combustíveis, baratear o custo 
final dos produtos de primeira ne-
cessidade, principalmente.

O que a população gostaria 
de ouvir dos candidatos é a prio-
rização da geração de emprego, 
com melhor distribuição de ren-
da caminhando junto, como bom 
indicador de Índice de Desenvol-
vimento Humano (IDH). Há tam-
bém outras medidas de caráter ur-
gente com as quais os candidatos 
deveriam se comprometer, entre 
elas alterações legislativas para a 
redução drástica do foro privile-
giado, para tornar imprescritíveis 
os crimes cometidos contra a ad-
ministração pública, para permitir 
a prisão após condenação em se-

gunda instância, e para proibir que 
réus (assim definidos por colegia-
do de segunda instância) disputem 
cargos eletivos. Infelizmente, nada 
disso é tema da campanha, assim 
como quase nada se fale sobre pro-
postas para cultura e esportes, em-
bora ambos os candidatos tenham 
maior tempo de rádio e TV nesse 
segundo turno.

É de se lamentar ainda que esse 
silêncio se estenda também sobre 
a reforma política, necessária para 
reduzir o número absurdo de par-
tidos políticos, para acabar com a 
reeleição em cargos do Executivo 
e para reduzir drasticamente ou 
eliminar o Fundo Eleitoral, verda-
deiro feudo e fonte de poder para 
os grandes partidos e seus líderes, 
contrassenso num país que clama 
por menos privilégios e mais trans-
parência.

Há muitos assuntos essenciais à 
Nação cujos compromissos os dois 
candidatos deveriam explicitar ao 
povo brasileiro em vez de perde-
rem tempo com ataques mútuos 
que nada acrescentam à democra-
cia. O debate de ideias, propostas 
e programas de governo seria, 
sem dúvida, muito mais salutar ao 
País. Daria ao eleitor muito mais 
elementos para ele definir cons-
cientemente seu voto e mais ins-
trumentos para ele cobrar o eleito, 
no futuro. Talvez os candidatos te-
nham medo justamente disso.

Behavior, realizado pelo Capgemini Research 
Institute.

Essa tendência também se reflete no se-
tor financeiro, onde foi muito bem captada 
e transformada em ações disruptivas pelas 
fintechs e pelos neobanks. Essas instituições, 
por já terem em seu DNA uma estrutura mais 
ágil e nascidas de uma arquitetura totalmen-
te digital, conseguiram apresentar ao público 
processos, métodos de engajamento, serviços 
e produtos inovadores. O resultado aos olhos 
do consumidor é um banco mais humaniza-
do, simples e rápido. Em outras palavras, mais 
acessível à sua realidade, ao seu dia a dia.

O relatório World Retail Banking Report 
2022 ( WRBR), também desenvolvido pela 
Capgemini, comprova esta realidade. Na pes-
quisa, 75% dos entrevistados disseram que 
se sentem atraídos por esses novos concor-
rentes, pois oferecem produtos e experiências 
rápidas, fáceis e com baixo custo. Já entre os 
consumidores dos chamados bancos tradicio-
nais, 49% afirmaram que seus relacionamentos 
atuais não eram gratificantes e 48% não se sen-
tem emocionalmente conectados.

Para acompanhar esses concorrentes, os 
bancos de varejo precisam repensar seus for-
matos de negócios e se concentrar em expan-
dir o envolvimento com o cliente, conhecendo 
mais de perto quem é o consumidor e qual seu 
momento de vida, para poder oferecer solu-
ções hiperpersonalizadas e serviços transpa-
rentes. Porém, para isso é preciso investir em 
novos modelos de governança de dados, na 
atualização dos sistemas legados para que co-
nectem com as plataformas mais modernas de 
armazenamento de informações. 70% dos exe-
cutivos bancários demonstraram preocupação 

com a falta de recursos suficientes para análise 
de dados.

Também é necessário um olhar especial 
para a qualidade desses dados e em como man-
tê-los constantemente atualizados. E enfim, 
combinar todos esses recursos com ferramen-
tas de Inteligência Artificial e Machine Learning 
para processar um volume cada vez maior de 
dados e, a partir deles, gerar insights e prever 
tendências individuais do consumidor.

Outra vantagem competitiva desenvolvida 
pelos neobanks que ficou constatada pelo estu-
do é a jornada do consumidor desenhada por 
essas instituições. De forma muita pragmática, 
eles redesenharam o percurso do cliente em 
várias etapas e de uma maneira que o ciclo se 
retroalimenta, passando pelas fases de capta-
ção, ativação, engajamento, realização de cros-
s-sell, retenção, crescimento e reinicialização.

Somam-se ainda a essas mudanças a omin-
canalidade e a capacidade das organizações em 
manterem uma conversa fluida, sem atrito, com 
o cliente, onde quer que seja, mesmo que haja 
mudança entre os diferentes canais.

Hoje, o cenário é muito mais desafiador do 
que era há 10 anos, o que requer uma mudança na 
visão sob o negócio. As grandes instituições têm a 
vantagem da reputação, mas a desvantagem da 
baixa agilidade. Uma das melhores definições que 
ouvi para o atual momento foi durante a Febra-
ban Tech: “As grandes instituições financeiras são 
como transatlânticos e para atender a necessidade 
de velocidade do cliente, precisamos, às vezes, ter 
a velocidade de um jet ski de realizar manobras e 
entregar soluções”. Neste novo tempo, agilidade e 
personalização são essenciais, mas sairá na frente, 
quem tiver mais adaptabilidade, para assimilar as 
transformações com maior imediatismo. 
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Norte e Jequitinhonha têm maior 
vulnerabilidade climática

Plano mineiro de segurança hídrica está em 
produção

Comissão aprova projeto que cria 
programa para garantir água potável em 
regiões afetadas pela seca

Queiroga diz que inclusão de remédio para 
AME no SUS depende da sustentabilidade do 
sistema

Com impactos em todo o Pla-
neta Terra, o aumento da tempe-
ratura global atingirá de formas 
variadas as diversas áreas. No caso 
de Minas Gerais, as perdas maiores 
devem ocorrer nas regiões Norte e 
Jequitinhonha, as mais carentes do 
Estado.

A conclusão foi apresentada 
por Renato Teixeira Brandão, pre-
sidente da Fundação Estadual de 
Meio Ambiente (Feam), que parti-
cipou de reunião da Comissão de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável, nesta terça-feira 
(25/10/22).

Integrante do Fiscaliza Mais 
2022, a audiência pública teve 
como objetivos debater: a adoção 
do Índice Mineiro de Vulnerabili-
dade Climática (IMVC) como po-
lítica de Estado e referencial para 
acompanhar o enfrentamento das 
mudanças climáticas em Minas; e a 
elaboração do Plano de Ação Cli-
mática do Estado (Pace).

Solicitaram o evento quatro 
deputados da Comissão de Meio 
Ambiente: Noraldino Júnior (PSC), 
presidente; Leandro Genaro, vice; 
Gil Pereira e Osvaldo Lopes, os três 
últimos do PSD.

De acordo com o presidente 
da Feam, Renato Brandão, como 
o IMVC mostra os impactos de 

forma regionalizada, é possível vis-
lumbrar danos mais significativos 
no Norte de Minas e nos Vales do 
Jequitinhonha e Mucuri. Ele com-
pleta que as perdas se darão espe-
cialmente na área social, incluindo 
inundações e impactos negativos 
em trabalho, renda e emprego, 
além do aumento de doenças in-
fecciosas e vetoriais.

Como aspecto ambiental rele-
vante, Brandão ressalta impactos 
ambientais importantes na quan-
tidade e qualidade da água, prin-
cipalmente nessas regiões, que 
ficarão sujeitas a uma forte alta das 
temperaturas e uma diminuição 
das chuvas. Outra previsão é o au-
mento das áreas de savana (como 
o cerrado), com redução de espé-
cies arbóreas em 25% e a redução 
das áreas de florestas tropicais.

Redução de vazão no 
Rio São FRanciSco

Chama atenção ainda o impacto 
econômico representado pela re-
dução de vazão e de produção de 
energia elétrica prevista para o São 
Francisco, rio fundamental para o 
desenvolvimento do Norte do Es-
tado. Segundo o estudo, o Rio da 
Unidade Nacional perderá 23,4% e 
4,3% nesses dois itens, respectiva-

mente.
Um dos parlamentares majo-

ritários no Norte, Gil Pereira pre-
sidiu a reunião e defendeu políti-
cas públicas diferenciadas para o 
Norte de Minas, com o objetivo de 
mitigar os efeitos mais severos da 
mudança climática na região. Ele 
complementou que essa área mi-
neira tem dado uma grande contri-
buição para a geração de energia 
fotovoltaica em Minas.

ENERGIA FOTOVOLTAICA

“O Estado lidera a produção de 
energia fotovoltaica tanto na gera-
ção distribuída quanto na geração 
centralizada, com grandes plantas 
de placas solares”, afirmou. Se-
gundo ele, 4 Gigawatts já estão em 
funcionamento e outros 2 Gw em 
construção, além de cerca de 30 
Gw em projetos.

Citou que a região conta com 
uma estação para escoamento da 
produção energética em Pirapora, 
mas são necessárias outras, que 
já estão em processo de licitação 
para as cidades de Buriizeiro, Jaíba 
e Janaúba.

Conforme Renato Brandão, o 
IMVC é uma ferramenta que indi-
ca o grau de suscetibilidade de um 
município aos efeitos adversos do 

Previsão é de que perdas no Norte e Jequitinhonha se darão especialmente na área social, incluindo 
impactos negativos em trabalho, renda e emprego

Renato Brandão explicou o Índice Mineiro de Vulnerabilidade Climática
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clima a partir de três componentes 
da vulnerabilidade: a sensibili-
dade, a exposição e a capacidade 
de adaptação. O dirigente ainda 
abordou o Plano Estadual de Ação 
Climática (2022-2050) – “Race to 
zero”, que conduzirá as diretrizes 
de atuação do Estado para gestão 

da agenda climática nos próximos 
anos.

O PEAC buscará viabilizar o 
alcance das metas de sustentabili-
dade firmadas com as comunida-
des nacional e internacional para 
redução das emissões de gases de 
efeito estufa e adaptação aos efei-

tos da mudança do clima em Mi-
nas. O plano contempla ações de 
mitigação, de ecoeficiência e de 
adaptação voltadas para a promo-
ção de um desenvolvimento terri-
torial resiliente ao clima e de baixo 
carbono, de modo a alcançar a 
neutralidade de carbono até 2050.

O diretor-geral do Instituto Mi-
neiro de Gestão das Águas (Igam), 
Marcelo da Fonseca, falou sobre a 
construção do Plano Mineiro de 
Segurança Hídrica (PMSH). Se-
gundo ele, uma das variáveis do 
plano vai identificar as áreas es-
tratégicas para atuação relaciona-
da aos recursos hídricos.

O PMSH se fundamenta em 
três grandes eixos: ambiental (o 
que inclui ações de recuperação 
de bacias); saneamento (com foco 
no controle e na garantia da quali-
dade da água); e demanda e abas-
tecimento de regiões carentes. 

Ainda conforme destacou, o uso 
da água na irrigação também será 
uma das preocupações do plano.

Licenciamento 
ambientaL

Durante a reunião, o deputa-
do Gil Pereira leu a pergunta de 
um espectador que questionou 
a diretriz do Estado de facilitar 
o processo de licenciamento 
ambiental. Em resposta, Renato 
Brandão disse que o governo tem 
trabalhado fortemente na busca 
da eficiência do licenciamento 

“para que o empreendedor tenha 
a real dimensão do que é neces-
sário fazer para obter a licença”.

Ele completou que o Estado 
tem trabalhado para que projetos 
com impactos ambientais diferen-
tes sejam tratados de forma diver-
sa. Desse modo, empreendimen-
tos com baixo impacto devem ter 
um nível de exigência mais baixo 
que projetos com impactos maio-
res. Nesse sentido, o deputado 
Gil Pereira lembrou que apresen-
tou projeto de lei para reduzir a 
burocracia em projetos de baixo 
impacto. (Portal ALMG)

A Comissão de Minas e Ener-
gia da Câmara dos Deputados 
aprovou projeto de lei que cria o 
Programa Água Boa, como medida 
permanente de combate à seca. 
Conforme o texto, o programa de-
verá promover a implantação de 
soluções urbanas e rurais, a fim de 
atender à agricultura familiar e às 
comunidades quilombolas rema-
nescentes, por meio da captação 

de água do subsolo e sua dessali-
nização para consumo humano e 
animal.

O Projeto de Lei 4486/21 é de 
autoria do deputado Walter Alves 
(MDB-RN) e foi aprovado por re-
comendação do relator, deputado 
Benes Leocádio (União-RN).

Leocádio lembrou que o texto 
está de acordo com a Constituição 
Federal, que já prevê que, nas re-

giões de baixa renda sujeitas a se-
cas periódicas, a União incentivará 
a recuperação de terras áridas e 
cooperará com os pequenos e mé-
dios proprietários rurais para o 
estabelecimento, em suas terras, 
de fontes de água e de pequena 
irrigação.

“A medida, além de melhorar 
as condições de vida de uma par-
cela de nossa população, poderá 

ainda reduzir as despesas do SUS 
[Sistema Único de Saúde] com as 
internações causadas pela ausên-
cia de água potável”, afirmou o 
relator.

ajuSteS - A proposta foi aprova-
da com um ajuste que inseriu o Pro-
grama Água Boa na Lei 13.153/15, 
que trata da mitigação dos efeitos 
da seca. O projeto original criava 

uma norma independente, sem al-
terar nenhuma lei existente.

“O ajuste evitará interpretação 
no sentido de considerar que o 
projeto não teria observado as dis-
posições relativas à responsabilida-
de fiscal, o que poderia levar a seu 
eventual arquivamento”, explicou o 
relator.

O texto foi ainda aprovado sem 
o item que previa que as institui-

ções de educação e saúde públicas 
implantariam as soluções com re-
cursos dos ministérios da Educação 
e da Saúde.

tRamitação - O projeto, que 
tramita em caráter conclusivo, ain-
da será analisado pelas comissões 
de Finanças e Tributação; e de 
Constituição e Justiça e de Cidada-
nia. (Agência Câmara)

O ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, disse na Câmara dos De-
putados que a incorporação do me-
dicamento Zolgensma pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS) deve levar em 
conta a sustentabilidade do sistema e 
a ampliação do acesso. Ele participou 
espontaneamente de debate sobre o 
tema, promovido pela Comissão de 
Seguridade Social e Família nesta ter-
ça-feira (25).

O Zolgensma é um tratamento 
para crianças com atrofia muscular es-
pinhal (AME) e é produzido pela em-
presa suíça Novartis. Trata-se de um 
dos remédios mais caros do mundo. 
O preço proposto pela indústria para 
a incorporação da medicação pelo 
SUS é de R$ 5,7 milhões por paciente. 

A proposta de incorporação ao SUS 
está sendo avaliada pela Comissão Na-
cional de Incorporação de Tecnologias 
no Sistema Único de Saúde (Conitec). 
A avaliação da Conitec pode ser ratifi-
cada ou não pelo Ministério da Saúde.

“Eu, como ministro da Saúde, te-
nho que atuar para fazer os devidos 
filtros para garantir que essas incor-
porações aconteçam no âmbito da 
sustentabilidade do SUS e que promo-
vam o que nós chamamos de custo de 
oportunidade. Às vezes, a autoridade 
sanitária precisa ser um pouco dura 
para garantir que tenhamos a verda-
deira ampliação de acesso”, argumen-
tou Queiroga.

O ministro afirmou que, ao longo 
dos anos, “notadamente depois de 

2011”, o Brasil tem evoluído na ava-
liação de tecnologia em saúde, e que 
a questão sobre incorporação ou não 
do Zolgensma ao SUS “não pode ser 
algo emocional”, mas sim baseada em 
“critérios técnicos diferenciados”, por 
se tratar de doença rara.

cobeRtoR cuRto | “É óbvio 
que o ministro da Saúde não pode fa-
zer tudo que quer, até porque o orça-
mento público é finito. É aquela teoria 
do cobertor curto. Cobre o pé e des-
cobre a cabeça. Temos de fazer justiça 
distributiva para promover equidade, 
conforme dispõe a Constituição Fede-
ral”, acrescentou o ministro. Queiroga 
lembrou que, em 2021, a Pasta usou 
R$ 2,2 bilhões do orçamento com 

ações judiciais para atender 6,6 mil 
pessoas. “Isso é quase o custo do pro-
grama Farmácia Popular do Brasil”, 
apontou.

médicoS e indúStRia | 
Enquanto não há definição sobre a 
adoção ou não do medicamento pelo 
SUS, Queiroga argumenta que o go-
verno tem adotado a estratégia de 
fortalecer os centros especializados 
de reabilitação.

“Temos de fortalecer a política 
nacional de enfrentamento de doen-
ças raras com centros públicos que 
cuidam dos pacientes. As indicações 
de qualquer medicamento têm de 
ser conduzidas por médicos do setor 
público, sem prejuízo de que algum 

diagnóstico possa ser contestado por 
algum familiar, mas que isso recaia 
para um outro centro público de 
excelência, porque sabemos que tam-
bém há a perniciosa relação da indús-
tria farmacêutica com a classe médica. 
É desarrazoado não se considerar 
esse aspecto”, disse. “Esses interesses 
têm de estar muito transparentes; 
senão, não consigo ampliar acesso 
com benefícios para a população”, 
completou.

outRaS medicaçõeS | O 
primeiro medicamento para AME dis-
ponível no Brasil foi o Nusinersena. 
Desde 2019, o medicamento está dis-
ponível no SUS para o tipo 1 da doen-
ça (o mais grave) e, a partir de 2021, 

para o tipo 2. Já o medicamento Risdi-
plam foi incorporado em março deste 
ano. Esses dois medicamentos são de 
uso para toda a vida. O Zolgensma, 
por sua vez, é um medicamento de 
dose única.

Diretora nacional do Instituto Na-
cional da Atrofia Muscular Espinhal, 
Diovana Loriato defende a incorpora-
ção do Zolgensma ao SUS. Hoje, no 
Brasil, segundo a entidade, há 1.509 
pacientes com AME, sendo 511 do 
tipo 1; 508 do tipo 2; e 367 do tipo 3. 
Mais de 900 pacientes estão em trata-
mento com o Nusinersena, 108 com 
o Risciplam e 119 receberam o Zol-
gensma, sendo que 84 deles recebe-
ram a medicação pelo Poder Público, 
pela via judicial. (Agência Câmara)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,210

Cotação eUrO - real

R$ 5,07

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 35º
Min. : 19º
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Montes Claros libera lotação 
grátis no dia da eleição

Lagoa do Interlagos depende de repasse do 
lucro da companhia de abastecimento

Cemitérios são revitalizados em 
Montes Claros

Vereadores aprovaram concessão de títulos de 
utilidade pública

GiRLeno aLencaR

O prefeito Humberto Souto de-
cidiu liberar o transporte coletivo 
urbano no domingo (30), durante 
o segundo turno das eleições presi-
dencial. Souto encaminhou Projeto 
de Lei para a Câmara Municipal de 
Vereadores, depois que os vereadores 
aprovaram requerimento da vereado-
ra Iara Pimentel (PT). Ele designou a 
Empresa Municipal de Planejamento, 
Gestão e Educação em Trânsito e 
Transportes de Montes Claros (MC-
Trans) negociar com a concessionaria 
que administra o transporte coletivo 
de Montes Claros como forma de 
cobrir os custos dessa gratuidade. Na 
manhã de ontem (26), a direção da 
concessionária alegou que ainda não 
tinha sido acionada para saber quan-
tos ônibus serão usados e a forma de 
compensação financeira.

No projeto de lei, o prefeito Hum-

berto Souto determina que fica o Po-
der Executivo Municipal autorizado a 
utilizar os créditos de passagem, de 
que trata o artigo 2º, desta Lei, para 
conceder transporte coletivo urbano 
gratuito, no dia 30 de outubro do ano 
corrente, data da votação do segundo 
turno das eleições para presidente e 
vice-presidente da República, no ho-
rário de 8h às 17h30, nos termos da 
decisão judicial proferida pelo Supre-
mo Tribunal Federal.

Fica presumida a vulnerabilidade 
social dos munícipes que utilizarem 
a gratuidade do transporte coletivo 
urbano e a concessão da gratuida-
de, será firmada pelo Poder Execu-
tivo Municipal com a intervenção 
da MCTrans, mediante a formali-
zação de acordo com a Concessio-
nária, no qual serão estabelecidos 
os critérios de custeio e a forma de 
operacionalização da gratuidade, 
devendo ser considerada como 

medida obrigatória o pleno geren-
ciamento da frota pelo Município.”

Na mensagem o prefeito explica 
que o projeto de lei tem o objetivo 
de alterar a Lei Municipal nº 5.398, 
de 15 de dezembro de 2021, para 
conceder, nos termos de decisão 
proferida pelo Supremo Tribunal 
Federal, a gratuidade do transporte 
coletivo urbano no dia da votação 
do segundo turno da eleição, em 
horário específico, como forma de 
garantir as condições materiais ne-
cessárias para o pleno exercício do 
voto pelo cidadão Montesclarense 
e que os benefícios que advirão das 
medidas contidas no projeto de 
lei em referência justificam, plena-
mente, a sua aprovação e em face 
da urgência de sua implementação, 
solicitamos que referida proposi-
ção seja submetida ao regime de 
urgência, nos termos do art. 53, da 
LOM.

GiRLeno aLencaR

A prefeitura de Montes Cla-

ros esta aguardando o repasse de 
aproximadamente R$ 800 mil por 
ano da Companhia de Abasteci-

mento de Água e Esgoto de Minas 
Gerais de pelo menos 0,5% do lu-
cro com a concessão de água e es-

Os cemitérios públicos de 
Montes Claros estão sendo revita-
lizados, com os trabalhos de ma-
nutenção, reforma e revitalização 
nos cemitérios do Bonfim e Jar-
dim da Esperança, com o objetivo 
de receber melhor os visitantes 
esperados para o dia 2 de no-
vembro, Feriado de Finados. Os 

dois cemitérios estão recebendo 
recapeamento asfáltico interno, 
pintura geral das áreas externa 
e administrativa, recuperação de 
meio-fio e atualização do sistema 
administrativo para localização 
dos túmulos. Também estão sen-
do preparados cartões de orienta-
ção para os visitantes.

Depois de dois anos de mo-
vimento reduzido em função da 
pandemia, a expectativa é de que, 
neste ano, os cemitérios recebam 
cerca de 50 mil visitantes durante 
o dia 2 de novembro. O horário 
de visitação será das 7 às 17 ho-
ras. 

De acordo com o coordena-

dor dos cemitérios, José Geraldo 
Dias, todo o trabalho será con-
cluído a tempo de receber os vi-
sitantes. “Neste ano, deveremos 
receber um público maior que 
nos dois anos anteriores, e toda a 
estrutura estará pronta para levar 
conforto a quem virá visitar seus 
entes queridos”, conclui. 

A Câmara Municipal aprovou 
o projeto de concessão do Título 
Declaratório de Utilidade Pública 
Municipal para quatro entidades de 
assistência social de Montes Claros.

O presidente da Casa, vereador 
Cláudio Rodrigues (Cidadania) foi o 
autor do projeto 95/2022 que con-
cede o título de Utilidade Pública à 
Associação Mão Acolhedora que fun-
ciona na avenida Coronel José Alves, 
N°100, bairro Alto São João. Para o 
parlamentar, uma forma de fortale-
cer a entidade que presta importan-
te papel de inclusão social e na luta 

pela qualidade de vida das famílias, 
através de atividades de educação 
alimentar, social e profissional: “Esse 
título é, na verdade, uma forma da 
sociedade reconhecer o trabalho 
prestado pela Mão Acolhedora a 
nossa cidade”, ressaltou o vereador.

O projeto 96/2022 proposto pelo 
vereador Wilton Dias (PTB), benefi-
cia com o Instituto de Educação Ím-
peto do Saber, que tem como missão 
a educação e a assistência social por 
meio de promoção da infância e da 
adolescência e da juventude. O Ins-
tituto desenvolve programas educa-

cionais e sociais dando oportunida-
des e meios para educação de base, 
habilitação profissional, recreação, 
arte e integração social. Wilton Dias 
lembrou o envolvimento e apoio do 
instituto às comunidades, principal-
mente aquelas de maior venerabi-
lidade social: “O Ímpeto do Saber 
investe na educação musical dando 
oportunidade aquelas pessoas que 
tanto anseiam aprender a tocar e 
cantar. O título vai contribuir para 
a ampliação desse belíssimo traba-
lho”, disse o vereador.

O vereador Valdecy Contador 

(Cidadania) apresentou o projeto 
99/2022 concedendo o título à As-
sociação de Moradores da Comuni-
dade Rural de Paraíso que funciona 
na comunidade Milivre. A associação 
desenvolve projetos de assistência e 
de combate à pobreza e proteção à 
saúde da família, da maternidade, da 
infância, da adolescência e da velhi-
ce, promovendo projetos culturais, 
esportivos de melhoria de empre-
go e renda. Valdecy destacou que, 
hoje, a associação presta assistência 
a 43 famílias: “Uma instituição que 
merece nosso respeito e apoio pelo 

empenho em dar mais qualidade de 
vida às crianças, jovens e adultos”, 
disse Valdecy.

O outro projeto 109/2022 dá o 
título de Utilidade Pública Municipal 
ao Projeto Social Comunitário Cres-
cer, que funciona no bairro São Ge-
raldo. O projeto desenvolve diversas 
ações voltadas principalmente para 
as crianças carentes, não só do bair-
ro, mas de todas as comunidades 
adjacentes: o título fortalece ainda 
mais o projeto e é uma forma de re-
conhece o valor desse serviço para 
nossa cidade.

O título a concessão de Utilida-
de Pública Municipal possibilita à 
entidade firmar convênios com o 
Poder Público e reivindicar, junto 
aos órgãos competentes, isenção 
de contribuições destinadas à segu-
ridade social e pagamento de taxas 
cobradas por cartórios.

O reconhecimento também con-
fere credibilidade para que a entida-
de possa credenciar junto a outras 
instituições com a finalidade de dar 
continuidade ao trabalho social e 
educativo, desenvolvido. (Ascom 
PMMC)

A lagoa de Interlagos, na região leste da cidade  

goto da cidade para fazer a retirada 
das tabuas e desassorear a lagoa do 
Interlagos, um dos principais car-
tões postais da cidade. O vice-pre-
feito Guilherme Guimarães explica 
que na prorrogação do contrato 
de concessão do serviço de água 
e esgoto se deu em razão de 35% 
da água usada ser do córrego Pai 
João, no parque da Lapa grande. 
Desde 2017 que o Codema tenta 
receber essa compensação, mas 
sem êxito.

A Prefeitura de Montes Claros 
realizou processo licitatório para 
contratar empresa para executar 
obras de revitalização na orla da 
Lagoa do Interlagos. A medida 
atende uma antiga reivindicação 
da população da região e irá tor-
nar o local, que é um dos cartões 
postais da cidade, mais seguro e 
agradável para o lazer. A lagoa foi 
construída no fim dos anos 70, a 
partir do Córrego Melancias, e se 
tornou um importante ponto de 
lazer para a população de Montes 

Claros, recebendo eventos como 
a já tradicional comemoração de 
Réveillon da cidade. O local tam-
bém é utilizado diariamente para 
a prática de atividades físicas e, em 
seu entorno, existem diversos es-
tabelecimentos comerciais, como 
restaurantes e casas noturnas.

A intervenção irá proporcio-
nar a continuidade do processo 
de recuperação e urbanização da 
orla da lagoa, que tem cerca de 2,5 
quilômetros de perímetro, com 
melhorias da segurança e da mo-
bilidade, propiciando condições 
adequadas e inclusivas para o lazer 
e a prática de esportes e melho-
rando significativamente o aspecto 
urbanístico do local. Entre as me-
lhorias que serão realizadas estão 
a colocação de piso intertravado 
de bloco retangular, que incluirá 
piso tátil, a instalação de guar-
da-corpo e de rampas de acesso 
(para pessoas com dificuldade de 
locomoção). O valor da obra é de 
cerca de R$ 1,678 milhão, segundo 

estimativa do Município, e o prazo 
para a conclusão dos trabalhos é 
de oito meses, após a emissão da 
ordem de serviço. Porem o atraso 
na obra, aumentou o valor para R$ 
2,1 milhoes esse mês.

Ontem (26),  a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável (SEMMA),  iniciou 
a limpeza da lagoa do Parque 
Municipal Milton Prates. Mesmo 
com a disponibilidade de lixeiras 
por todo o parque, existem pes-
soas que insistem em descartar 
seus resíduos às margens e dentro 
da lagoa. Além de afetar o meio 
ambiente, essa atitude causa um 
tremendo dano ao visual e à vida 
na lagoa, que é um dos principais 
cartões-postais da cidade. Mais 
uma vez a Prefeitura pede a cola-
boração dos visitantes do parque 
para mantê-lo limpo, descartando 
o lixo nas lixeiras. Estão sendo en-
contrados, dentro da lagoa, todos 
os tipos de materiais, como cascas 
de coco, garrafas PET e latas. (Ga)
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Fundação Palmares atende pedido da 
Amams e envia 48 mil cestas básicas 
para o Norte de Minas

Pirapora cria ‘Programa Livre para Crescer’ 
foco nas Potencialidades Regionais

Januária conheceu projeto de barragens 
subterrâneas

MDR entrega 
quatro sistemas de 
dessalinização em 
Monte Azul

Mais uma demanda da Associa-
ção dos Municípios da Área Mineira 
da Sudene (Amams), está sendo 
atendida pela Fundação Cultural Pal-
mares em parceria com o Ministério 
da Cidadania, que em caráter emer-
gencial, atende o pedido do envio 

de cestas básicas para a população 
quilombola da região em situação 
de vulnerabilidade e insegurança ali-
mentar agravada em decorrência da 
pandemia do coronavírus (Covid-19). 
Sob a coordenação da Amams, desde 
a tarde dessa quarta-feira (26), cami-

nhões descarregam os alimentos em 
um galpão da cidade. O secretário 
executivo da Amams, Ronaldo Soa-
res Dias, destacou que a associação 
municipalista articulou, reivindicou 
e acertou a logística do recebimento, 
armazenamento e distribuição dos 

alimentos, que vai atender mais de 16 
mil famílias. 

O presidente da Amams e prefeito 
de Padre Carvalho, José Nilson Bis-
po de Sá, ‘Nilsinho’, lembrou-se da 
ação do mesmo gênero ocorrida no 
mês de julho de 2021, quando foram 

entregues 16,3 mil cestas, também 
destinadas às famílias quilombolas 
da região e sob a responsabilidade da 
Amams, que articulou e também ficou 
responsável por toda logística de re-
cebimento e entrega dos alimentos. 

“Com mais essa ação vamos 

atender as pessoas que mais pre-
cisam, as pessoas menos favore-
cidas, por isso, a Amams participa 
dessa distribuição de cestas básicas 
e disponibiliza sua equipe para 
esta ação”, disse o presidente da 
Amams. (Ascom Amams)

A Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico, Agricultura, 
Emprego e Renda decretou na 
tarde de segunda-feira (24/10), 
o Programa Pirapora Livre para 
Crescer. Com este projeto haverá 
melhorias no ambiente de negó-
cios, com foco na desburocratiza-
ção e simplificação de processos e 
otimização da legislação de forma 
a estabelecer garantias à livre ini-
ciativa com apoio de empreende-
dores e instituições.

“Minas está à frente e com 
projetos para o desenvolvimento 
empresarial. Pirapora tem um am-
biente favorável para continuar no 
crescimento econômico na região. 

É necessário focar naquilo que in-
teressa para a cidade”, comentou 
Rodrigo Sampaio Melo, superin-
tendente de Desenvolvimento de 
Potencialidades Regionais.

De acordo com o secretário da 
pasta, Hélio Jr. o programa ajuda-
rá na desburocratização nas insti-
tuições econômicas no município. 
“É Pirapora no rol do impulsiona-
mento da competitividade de mer-
cado e também do crescimento 
econômico”, disse o secretário de 
Desenvolvimento Econômico.

Para o prefeito Alex Cesar, “es-
sas ações de liberdade econômica 
ajuda no desenvolvimento do mu-
nicípio e tende a crescer o núme-
ro de empresas na cidade, assim 

gerando emprego e renda”, salien-
tou o prefeito Alex.

Na ocasião, o prefeito Alex fez 
um pedido ao superintendente 
de Desenvolvimento na melhoria 
do sinal de telefonia móvel nos 
bairros da cidade. “É importante 
que o sistema de telefonia móvel 
seja eficiente em toda a cidade, 
principalmente para aqueles que 
querem empreender e usar a tec-
nologia de forma favorável”, con-
cluiu o prefeito. Estavam presen-
tes também o diretor-presidente 
da ACIAPI, Sabino Filho; os vere-
adores Tom (da 1000Tom) e Eder 
Danilo; empresários municipais e 
representantes da sociedade civil. 
(Ascom PMP)

O Conselho de Veneráveis do 
Norte de Minas (Convenorte) 
apresentou o projeto de barra-
gens subterrâneas para os maçons 
de Januária, em sessão conjunta 
com as lojas acácia daquele mu-
nicípio. O presidente do Conve-
norte, Edilberto Colares fez um 
desafio aos obreiros de Januária 
para viabilizar em 20 barragens 
subterrâneas naquele município. 
O professor Flavio Pimenta, do 
Instituto de Ciências Agrárias da 
UFMG, mostrou que quatro anos 
atrás criou este tecnologia na vere-
da grande no Vale do Peruaçu, em 
parceria com o Ministério Público 
e que seriam necessárias mais oito 

barragens para revitalizar toda ve-
reda, a maior do Norte de Minas, 
cada barragem custa aproximada-
mente R$ 50 mil.

O contador Gilberto Carlos 
Luz foi escolhido para ser coor-
denar os trabalhos em Januária, 
rendo apoio do campus local do 
Instituto Federal do Norte de Mi-
nas, desde o mês quando recebeu 
o projeto criado pelo professor 
Flavio Pimenta que o Convenorte 
tem lutado para criar 100 barra-
gens subterrâneas em 20 municí-
pios do Norte de Minas e pediu 
a ajuda do Ministério Publico de 
Minas Gerais e ao vice-governador 
eleito, professor Matheus Simões.

O Ministério do Desenvolvi-
mento Regional entregou na tarde 
de ontem (25), quatro sistemas de 
dessalinização e assinado contrato 
para execução da Fase II do Pro-
grama Água Doce no estado, nas 
comunidades rurais de Bom Jesus 
e Lajeado do Gato. O terceiro vai 
atender a comunidade de Riacho 
das Pedras, no município de Ma-
monas. O último vai para a comu-

nidade de Pedra Branca, em Pai 
Pedro. No total, o investimento do 
MDR na implantação dos quatro 
sistemas é de R$ 1,2 milhão.

O Programa Água Doce (PAD) 
é uma ação coordenada pelo 
Ministério do Desenvolvimento 
Regional em parceria com insti-
tuições federais, estaduais, muni-
cipais e sociedade civil que visa 
estabelecer uma política pública 

permanente de acesso à água de 
qualidade para o consumo huma-
no por meio do aproveitamento 
sustentável de águas subterrâneas, 
incorporando cuidados técnicos, 
ambientais e sociais na implanta-
ção e gestão de sistemas de dessa-
linização no semiárido brasileiro, 
levando-se em consideração a ca-
racterística da presença de sais nas 
águas subterrâneas desta região.

AMAMS/ DIVULGAÇÃO

PMP/ DIVULGAÇÃO 
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Fiocruz pesquisa o aumento de casos 
de leishmaniose em São João do Pacuí

Diagnóstico precoce de câncer aumenta 
cura em 90% dos casos

Prefeitura de Montes Claros compra R$ 6,8 
milhões em exames especializados

GiRLeno aLencaR

A Secretaria de Estado de Saúde 
de Minas Gerais e a Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) iniciaram em São 
João do Pacuí, no Norte de Minas, 
pesquisa para identificar os vetores 
que estão causando o aumento dos 
casos de leishmaniose tegumentar 
no município. Trata-se de uma do-
ença infecciosa que é transmitida 
aos seres humanos pela picada de 
fêmeas de flebotomíneos (espécie 
de mosquito) infectadas. A doença 
não é contagiosa, mas nas pessoas 
infectadas, provoca o aparecimento 
de úlceras na pele e mucosas.  

A pesquisa terá duração de um 
ano e, além da participação de re-

ferências técnicas das coordenado-
rias de Vigilância Epidemiológica e 
de Saúde da Superintendência Re-
gional de Saúde de Montes Claros 
(SRS), os trabalhos serão condu-
zidos pelo pesquisador e coorde-
nador do Centro de Referência da 
Competência Vetorial de Leishma-
niose da Fiocruz em Minas Gerais, 
Edelberto Santos Dias, com a parti-
cipação da pesquisadora, Érika Mi-
chalsky Monteiro e da doutoranda, 
Nathalia Cristina Lima Pereira.

“Durante um ano faremos o es-
tudo entomológico em São João do 
Pacuí. Uma vez por mês, durante 
três noites consecutivas, profissio-
nais de saúde do município farão a 
captura de vetores e, após triagem, 

os encaminharão para serem anali-
sados no laboratório da Fiocruz, em 
Belo Horizonte”, explica Edelberto 
Dias.

Periodicamente os pesquisado-
res da Fundação Oswaldo Cruz e 
referências técnicas da Superinten-
dência Regional de Saúde retorna-
rão ao município para apresentar 
os resultados preliminares dos estu-
dos e, ao final de um ano, definirão 
quais meses são os mais apropria-
dos para a realização de ações de 
eliminação de vetores, com a utiliza-
ção de inseticidas.

Em 2018 foram notificados três 
casos de leishmaniose no municí-
pio. Entre 2019 e 2021 foram regis-
trados sete casos, por ano. Já neste 

ano foram notificados 11 casos da 
doença no município.

Em abril deste ano, a Superinten-
dência Regional de Saúde realizou a 
primeira etapa de capacitação de 
agentes de controle de endemias 
de São João do Pacuí para o con-
trole da leishmaniose. O trabalho 
teórico e prático foi conduzido pela 
referência técnica, Bartolomeu Tei-
xeira Lopes, com a participação da 
referência técnica do Laboratório 
Macrorregional da SES-MG, sediado 
em Montes Claros, Clarissa Fernan-
des Gomes. Nesta semana, a capa-
citação está sendo reforçada com a 
participação de pesquisadores da 
Fiocruz. Com isso, profissionais de 
saúde do município estarão habilita-

dos para realizar a coleta e a triagem 
de vetores capturados dentro e fora 
de domicílios, por meio da instala-
ção de armadilhas.

A coordenadora de vigilância 
em saúde da SRS, Agna Soares da 
Silva Menezes explica que, a partir 
da identificação dos fatores que 
estão causando o aumento da inci-
dência de leishmaniose tegumentar 
em São João do Pacuí, algumas das 
recomendações que poderão ser re-
passadas à população incluem o uso 
frequente de repelentes e a dedeti-
zação de domicílios, principalmente 
os localizados próximos a criatórios 
de frangos.

Insetos do gênero Lutzomyia, 
conhecidos popularmente como 

mosquito palha, tatuquira e birigui 
são os principais vetores da leishma-
niose tegumentar. Os animais do-
mésticos são hospedeiros acidentais 
da doença sem, no entanto, transmi-
ti-la para as pessoas. O período de 
incubação da doença é, em média, 
de dois a três meses, porém pode 
apresentar períodos mais curtos de 
duas semanas, ou mais longos, de 
dois anos. O surgimento de lesões 
indolores na pele ou mucosas (na-
riz, boca e garganta) é a principal 
característica de manifestação da 
doença. O diagnóstico da doença é 
realizado por meio de exames labo-
ratoriais e o tratamento é oferecido 
à população por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Com direito a reflexão espiritual 
e sobre a importância da valoriza-
ção da vida nos aspectos pessoais, 
familiares e de saúde, a quarta-fei-
ra (26), movimentou a Superin-
tendência Regional de Saúde de 
Montes Claros (SRS) e marcou o 
fortalecimento das ações referentes 
ao Outubro Rosa. O mês é marcado 
por ações afirmativas relacionadas 
à prevenção e diagnóstico precoce 
do câncer de mama. Durante toda 
a manhã, servidoras da Secreta-
ria de Estado da Saúde de Minas 
Gerais (SES-MG) participaram de 
várias atividades. Compareceram 
profissionais atuantes nas diversas 
coordenadorias que compõem a 
estrutura das unidades regionais 
de saúde da SES-MG, entre elas, as-
sistência farmacêutica; gestão; vigi-
lância epidemiológica, ambiental e 
de saúde; vigilância do óbito e de 
atenção à saúde.

A superintendente regional de 
saúde de Montes Claros, Dhyeime 
Thauanne Pereira Marques desta-

cou a importância da mobilização 
das servidoras, levando em conta a 
necessidade de todas estarem aten-
tas para os cuidados com a saúde. 
“Nos últimos dois anos trabalha-
mos muito nas ações voltadas para 
auxiliar os municípios no controle 
da pandemia da Covid-19 e, ini-
ciativas como o Outubro Rosa não 
tiveram grande atenção por causa 
do acúmulo de atividades. Porém, 
passados os momentos de maiores 
dificuldades, precisamos retomar 
as mobilizações e investirmos nos 
cuidados da saúde e do bem estar 
pessoal e familiar”, reforçou a supe-
rintendente.

Durante encontro realizado 
no auditório da SRS, o médico da 
SES-MG especialista em ginecologia 
e obstetrícia, Raimundo Nonato 
Lopes ministrou palestra sobre o 
câncer de mama. Lembrou que o 
diagnóstico precoce da doença e a 
seriedade nas ações de prevenção 
constituem duas medidas impor-
tantes para a saúde das mulheres. 

Isso porque, explicou, “em 2017 
aconteceram no país 16. 724 óbitos 
de mulheres por causa do câncer 
de mama. Porém, quando diagnos-
ticado de forma precoce, há 90% de 
chance de cura”, pontuou o médico.

Além do autoexame, em casos de 
alguma anormalidade que for cons-
tatada pelas mulheres, a realização 
de exames de mamografia, aliado 
a ultrassom, ressonância magnéti-
ca e biópsia são importantes para 
que seja realizado o diagnóstico 
preciso sobre a anormal que estar 
acontecendo. Por outro lado, obser-
vou Raimundo Lopes, atualmente 
a medicina dispõe de terapias efi-
cazes para o tratamento do câncer 
de mama. Além de cirurgias, entre 
medicamentos disponibilizados es-
tão anticorpos monoclonais, que 
eliminam as células cancerígenas 
e a terapia hormonal, que impede 
que células cancerígenas continuem 
sendo alimentadas.

“Realizar exames anuais de 
mamografia a partir dos 40 anos e 

manter os cuidados com a saúde 
são fundamentais para as mulheres 
terem uma vida saudável”, concluiu 
o médico. O encontro do Outu-

bro Rosa na SRS de Montes Claros 
contou ainda com momentos de 
reflexão conduzidos pela superin-
tendente, Dhyeime Marques e pelo 

diácono, Valdemar Rodrigues dos 
Anjos. As atividades foram encerra-
das com sorteio de brindes e con-
fraternização.   

O município de Montes Claros 
contratou R$ 6.892.422,00 em 
exames especializados com clíni-
cas particulares de Montes Claros, 
para atender pacientes de toda 
microrregião do Norte de Minas. 
O processo: 600/2022 – moda-
lidade: Inexigibilidade de Licita-
ção 160/2022 tem como objeto a 
prestação de serviços de consultas 
especializadas, exames de apoio 
diagnóstico e cirurgias ambulato-
riais de acordo com recursos alo-
cados na programação pactuada 
integrada – PPI assistencial, recur-

sos do fundo de ações estratégicas 
e compensação (FAEC) e recur-
sos complementares do tesouro 
municipal para atendimento aos 
usuários do SUS em caráter com-
plementar, conforme chamamento 
público 007/2022.

O contrato P600/2022-01 com 
a IMED – Imagens Médicas foi de 
R$ 18,4 mil, o Hospital Otorrino 
Center recebera R$ 189.164,00. O 
Centro de Imagens Medicas Mon-
tes Claros recebera R$ 507.360,00. 
O Complexo Médico e Imagem 
Pro-Vida recebera R$ 4.789.792,00. 

A Ressonar Imagens Médicas rece-
berá R$ 415.860,00 e a Gastrome-
dica Clínica com R$ 971.842,00

Pelo fato de ser gestor macror-
regional de saúde, montes claros 
tem de atender os pacientes dos 
86 municípios, fornecendo os exa-
mes especializados pelo SUS, com 
base nas cotas financeiras repassa-
das pelos municípios. Porém, nos 
últimos anos, muitos pacientes do 
SUS estavam sendo obrigados a 
pagar do próprio bolso, os exames 
especializados que custam em me-
dia R$ 1 mil.
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Minas amplia público para vacinação 
contra meningite

Quase 40% dos brasileiros fumantes 
consomem 11 ou mais cigarros ao dia

A Secretaria de Estado de Saúde de Minas Gerais 
(SES-MG) anunciou, ontem (26), a ampliação do 
público-alvo para imunização com a vacina Menin-
gocócica C. A partir do dia 3/11, poderão ser vaci-
nados contra a meningite jovens de 16 a 30 anos, 
estudantes e, sem limite de idade, professores e 
trabalhadores da educação superior e profissionais 
de saúde.

“A meningite C é uma doença que podemos 
prevenir por meio da vacinação. Portanto, não po-
demos abrir mão de vacinar. Seguimos agora com 
duas metas: alcançar 95% de imunização entre as 
crianças de 1 anos de idade e imunizar este novo 
público”, disse o secretário de Estado de Saúde, 
o médico Fábio Baccheretti.

O imunizante estará disponível em todas as 
Unidades Básicas de Saúde do estado, para a fai-
xa etária ampliada, até fevereiro de 2023.

A vacina meningocócica C (Conjugada) está 
contemplada no Calendário Nacional de Vacina-
ção e é recomendada aos 3 e 5 meses de vida 
e um reforço com 1 ano de idade. Além disso, 
atualmente, também está disponível para adoles-
centes de 11 e 14 anos. 

a doença - A meningite meningocócica 
é causada pela bactéria Neisseria meningitidis 
(meningococo) e se caracteriza por ser uma in-
fecção das membranas que recobrem o cérebro. 
A vacinação é a principal maneira de prevenir a 
doença. As vacinas são seguras e eficazes, prote-
gendo as pessoas contra a doença.

O sorogrupo de meningococo mais frequen-
te no Brasil é o C, razão pela qual a vacina foi 
incluída em 2010 no Calendário Nacional de 
Vacinação da criança pelo Programa Nacional de 
Imunizações (PNI). Desde então, o número de 
casos de todos os tipos de meningite caiu quase 
três vezes no país, e o de casos do tipo C caiu quase 
quatro vezes.

monkeypox - Durante coletiva à imprensa, 
Fábio Baccheretti apresentou também o cenário 
epidemiológico de monkeypox em Minas Gerais. 
Até esta quarta-feira (26/10), o estado registrou 557 
casos da doença confirmados por exames labora-
toriais. Outros 1.724 foram descartados e há 342 

Uma pesquisa inédita lança-
da nesta quarta-feira (26) revelou 
o perfil do câncer de pulmão no 
Brasil. Os dados mostram que a 
maioria dos brasileiros desconhece 
a gravidade da doença: apenas 15% 
citaram a severidade da doença, 
ante 24% do total na América Lati-
na.

Outro dado alarmante é a quan-
tidade de cigarros que os brasilei-
ros fumam por dia: 39% fumam 11 
ou mais cigarros por dia (acima da 
média de 27% da América Latina), 
sendo 17% fumam todos os dias e 
25% fumam ao menos três vezes 
por semana. O tabagismo (ativo ou 
passivo) está ligado a 80% dos casos 
da doença. 

A pesquisa mostrou que 28% 
dos brasileiros fumam cigarro, abai-
xo da média de 38% da América La-
tina, mas fumam mais. Ou seja, não 
é o país com maior incidência de 
fumantes, mas tem a maior porcen-
tagem de pessoas que fumam mais 
de 11 cigarros por dia.

Segundo a médica oncologista 
da Beneficência Portuguesa de São 
Paulo, Suellen Nastri Castro, o dado 
é impactante. 

“Apesar de ser menor a quanti-
dade de fumantes do que na Amé-
rica Latina, eu ainda imaginava que 
a gente tivesse uma porcentagem 
menor, já que existem outras pes-
quisas que mostraram que teve uma 
redução importante. E quase 30% 
das pessoas ainda fumam e quando 
fumam são mais de 11 cigarros, isso 
é algo preocupante”, lamentou a 
médica. 

Para ela, o estresse pode ser 
a causa. “Atualmente vivemos em 
um mundo onde está todo mundo 
ansioso, estressado, trabalhando 
muito e o cigarro tem muito essa 
questão, de a pessoa fumar muito 
mais quando está nervosa. Outra 
questão é quanto ao estilo de vida 
hoje da população brasileira e mun-
dial, estamos no limite do estresse e 
isso faz com que as pessoas tenham 
menor preocupação com a saúde”, 
opinou a oncologista, que parti-
cipou do lançamento da pesquisa 
realizada pela biofarmacêutica As-
traZeneca, em São Paulo.  

O levantamento mostrou tam-
bém que no Brasil, 87% fazem ao 
menos uma visita preventiva por 
ano (check up geral). Com relação 
à atividade física, 56% fazem exer-
cícios ao menos três vezes por se-
mana. 

A amostra da pesquisa foi de 
2.179 pessoas no seguintes países: 
Argentina, Brasil, Chile, Colômbia, 
Costa Rica e México. Foram entre-
vistadas pessoas com idades de 40 
a 49 (61%), 50 a 59 (30%); 60 a 69 
(8%) e 70 a 79 (1%). 

PERCEPçãO SOBRE O CâNCER 
DE PULMãO

O câncer de pulmão é o mais 
fatal do Brasil, com quase 12 mor-
tes por 100 mil habitantes, segun-
do dados do Instituto Nacional do 
Câncer (Inca). No mundo, a doença 
faz 1,8 milhão de vítimas por ano, 
sendo 86 mil mortes apenas nos pa-
íses da América Latina. 

A presidente do Instituto Lado 
a Lado pela Vida, Marlene Oliveira, 
defende a existência de campanhas 
de conscientização anuais para aler-
tar sobre a prevenção e os sintomas 
da doença. 

“Precisamos ter campanhas mais 
efetivas, mas para isso é preciso 
ter vontade política, onde a gente 
consiga ter campanhas de preven-
ção permanentes no nosso país e 
não esperar só os meses ‘coloridos’ 
[como outubro rosa e novembro 
azul] para gente propagar a mensa-
gem da informação de qualidade e 
a importância de as pessoas cuida-
rem da sua saúde e com câncer de 
pulmão não é diferente”. 

Fundado há 13 anos, o Institu-
to Lado a Lado pela Vida é a única 
organização social brasileira que se 
dedica simultaneamente às duas 
principais causas da mortalidade - o 
câncer e as doenças cardiovascula-
res - além do intenso trabalho rela-
cionado à saúde do homem.

DADOS

Em relação aos fatores de risco 
não relacionados ao tabagismo, o 
conhecimento é baixo: apenas 8% 

citaram sedentarismo; outros 8% 
citaram fatores genéticos e heredi-
tariedade; 4% citaram exposição a 
agentes químicos e 5% sequer sou-
beram citar um fator de risco.

Embora o tabagismo esteja ligado 
a 80% dos casos, sendo assim o prin-
cipal fator de risco, ele não foi citado 
por 23% dos respondentes brasilei-
ros e 25% dos latinoamericanos.

O conhecimento sobre sintomas 
também é baixo: 55% citaram pro-
blemas respiratórios (dificuldade 
de respirar, falta de ar, dispnéia, 
etc);  42% citaram problemas pul-
monares (tosse, tosse seca, tosse 
recorrente, etc);  17% citaram di-
ferentes tipos de dor (ao respirar, 
no peito, nas costas);  15% citaram 
fadiga e  3% perda de peso. 

TUMOR LETAL 

O câncer de pulmão é o tumor 
mais letal da América Latina, res-
ponsável por 86 mil mortes por ano 
na região e chega a fazer cerca de 
1,8 milhão de vítimas globalmente.  
Só no Brasil, a doença mata mais de 
28 mil pessoas e gera quase 30 mil 
novos casos por ano, o que faz dela 
um dos cânceres mais incidentes.

Identificado tardiamente em 
85% dos pacientes na América La-
tina, a doença passa a ter poucas 
chances de cura, com uma taxa de 
sobrevida de 5 anos em 18% dos 
casos.

O grande desafio é ampliar o 
diagnóstico precoce, pois quando 
o tumor é identificado em estágio 
inicial, a taxa de sobrevida de cinco 
anos sobe significativamente, alcan-
çando 56%.

OUTROS VÍCIOS

Outras formas de consumo do 
tabaco, como charutos, cachimbos, 
narguilés e cigarrilhas, também são 
perigosas, alerta a oncologista Suel-
len Nastri.

 “O narguilé, charuto e cachim-
bo têm um aumento do câncer de 
pulmão, de boca e de garganta. To-
dos esses cânceres aumentam, até 
porque o narguile não tem filtro, 
ele é a fumaça direto na cavidade 

FÁBIO MARCHETTO/ SES-MG 

A partir de 3/11, poderão ser imunizados jovens de 16 a 30 anos, estudantes 
universitários e técnicos e profissionais de saúde e da educação 

casos suspeitos.
No estado, foram confirmados três 

mortes pela doença. Além disso, há tam-
bém a suspeita de um quarto óbito por 
monkeypox, ainda em investigação, de 
paciente positivo para a doença.

Segundo o secretário, no momento, 
a doença está controlada no estado e 
não se observa aumento significativo de 

casos.
“Diagnóstico precoce, isolamento 

dos suspeitos e acompanhamento dos 
contatos próximos tem possibilitado o 
controle da doença no estado. O traba-
lho é realizado de forma compartilhada. 
O diagnóstico é feito pela Fundação Eze-
quiel Dias (Funed) e o controle da trans-
missão é realizado pelos municípios. 

Com isso, observa-se que, no momento, 
não há crescimento da doença no esta-
do”, avaliou o secretário.

A doença transmitida pelo vírus 
monkeypox, que se manifesta principal-
mente por meio de lesões na pele, como 
manchas e feridas abertas, além de outros 
sintomas parecidos com os de uma gripe 
comum, como febre e dor de cabeça.

É considerada uma doença de baixa le-
talidade, pois a maior parte dos casos evo-
lui naturalmente para a cura após 21 dias, 
sem necessidade de internação hospitalar. 
O contágio ocorre a partir do contato com 
pele, sangue, fluidos corporais e secreções, 
como saliva e roupas de cama de pessoas 
infectadas. (Agência Minas)

oral ou a via aérea. É algo que é con-
sumido em menor quantidade, mas 

ainda assim é relacionado ao câncer 
de pulmão e outros cânceres, prin-

cipalmente da cavidade oral e da 
garganta”. (Agência Minas)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Importunação Sexual | Médico é denunciado 
por se masturbar em sessão de massagem

Homem é detido após 
furto em estabelecimento 
no bairro São Judas, em 
Montes Claros 

Dois corpos são encontrados 
em zona rural; assassinatos 
estão sendo investigados 

Polícia Militar de Meio 
Ambiente prende homem 
com pássaros silvestres 

BR-135 | Caminhoneiro morre após acidente em Engenheiro 
Dolabela

A Polícia Civil denunciou um 
médico por se masturbar duran-
te uma sessão de massagem, por 
importunação sexual. O caso foi 
registrado em Montes Claros em 
agosto deste ano. A denúncia foi 
feita por uma funcionária de uma 
clínica de estética que atendeu o 
suspeito para uma massagem rela-
xante. A investigação foi realizada 
pela Delegacia de Atendimento à 
Mulher.

A Polícia Civil informou, por 
meio de nota: “no local [clínica], 
após 15 minutos do procedimen-
to, o suspeito pediu para se virar 
e ficar em decúbito dorsal, deitado 
sobre as costas. Nesse instante, 
ele solicitou para a jovem mas-
sagear próximo de sua virilha, e 
ela continuou a massagem abaixo 

do joelho. Na versão apresentada 
à polícia, a vítima informou que 
quando começou a massagear os 
pés do suspeito ele começou a se 
masturbar olhando fixamente para 
ela que abaixou a cabeça, em esta-
do de choque”.

Ainda segundo a nota da PC, a 
jovem contou que ele teria deixado 
o órgão genital à mostra e depois 
de ejacular pediu um papel para 
se limpar. Em seguida, deixou o 
local e lhe entregou a quantia de 
R$ 150. “Quando prestou declara-
ções, o investigado alegou que teria 
pegado no sono e ejaculado de for-
ma espontânea, inclusive, segundo 
explicou, não foi a primeira vez que 
isso aconteceu. Sobre o valor pago 
para a vítima, relatou que achou que 
esse era o preço da massagem con-

tratada, mesmo tendo pagado R$ 80 
pelo serviço na recepção. Ele ainda 
confirmou que teria se limpado com 
papel higiênico após ejacular”.

A Polícia Civil esclareceu também 
que o médico apresentou muitas 
contradições e a versão de que a eja-
culação ocorreu de forma espontâ-
nea “não se confirma”. O inquérito 
policial foi concluído nesta semana, 
com o indiciamento do suspeito, e 
foi encaminhado à Justiça. O advo-
gado de defesa do médico, César Ri-
cardo de Oliveira Guimarães, infor-
mou que “a narrativa da Polícia Civil 
é superficial e fantasiosa, divergindo 
da verdade real dos fatos. A questão 
será melhor esclarecida ao longo 
de um eventual Processo Judicial, 
foro adequado à apresentação da 
defesa”.

Apenas 21 dias depois de ser li-
berado da prisão, um indivíduo foi 
novamente detido após cometer 
um furto em Montes Claros. Con-
forme as informações divulgadas 
pela Polícia Civil, ele é suspeito de 
subtrair roupas e um tablet de uma 
loja no Bairro São Judas. O crime 
ocorreu na terça-feira (25).

A proprietária do estabeleci-

mento chegou para trabalhar e se 
deparou com a porta de vidro da-
nificada e sentiu falta de algumas 
peças e do equipamento eletrô-
nico. Em seguida, registrou uma 
ocorrência.

Durante os levantamentos, os 
policiais receberam informações 
sobre a possível autoria do crime e 
foram até a casa do suspeito. Ini-

cialmente, ele negou envolvimento 
no furto, mas acabou confessando 
e devolveu os materiais subtraídos 
da loja.

De acordo com a Polícia Civil, o 
homem foi conduzido à delegacia 
de plantão, onde foi autuado em 
flagrante. Ele possui registros cri-
minais por furto e foi liberado do 
presídio no dia 4 deste mês.

Dois homens, de 48 anos, fo-
ram encontrados mortos a tiros 
na zona rural de Curvelo nessa 
terça-feira (25). Conforme a Po-
lícia Militar, as vítimas apresenta-
vam perfurações na cabeça e fo-
ram localizadas em uma estrada. 

A perícia da Polícia Civil esteve no 
local e liberou os corpos para o 
Instituto Médico Legal após a rea-
lização dos trabalhos.

De acordo com informações 
levantadas pela PM, ambos saíram 
de uma fazenda depois que um 

deles recebeu uma ligação. Pou-
co tempo depois, foram ouvidos 
barulhos de tiros e de um carro 
acelerando. Os policiais fizeram 
rastreamentos, mas ainda não 
conseguiram prender nenhum 
suspeito do crime. 

A Polícia Militar de Meio Am-
biente apreendeu pássaros da 
fauna silvestre em situação de 
cativeiro. Um homem suspeito de 
capturar os animais foi detido. A 
polícia fez buscas em uma cháca-

ra após denúncias de que pessoas 
estariam capturando pássaros no 
local. 

Um hóspede da chácara foi 
abordado pelos militares e con-
fessou ter capturado alguns ani-

mais, que foram encontrados em 
uma gaiola no interior da casa. 
Os animais estavam saudáveis e 
foram devolvidos ao habitat na-
tural. O homem foi conduzido à 
delegacia de Polícia Civil.

Na BR-135, em Engenheiro Dolabela, um caminhoneiro, de 32 anos, que transportava uma carga de bananas, morreu 
após bater o veículo na traseira de outro, que carregava estruturas metálicas. Conforme o Samu, o homem ficou preso 
às ferragens, estava inconsciente e teve múltiplos traumas. No momento em que o condutor era desencarcerado, ele 

entrou em parada cardiorrespiratória. Os socorristas realizaram as manobras de reanimação, mas a vítima não resistiu aos 
ferimentos e faleceu no local. O motorista do outro caminhão não teve ferimentos.

A perícia da Polícia Civil foi chamada e compareceu no local. Até o momento, as causas do acidente são desconhecidas.
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Copom mantém juros básicos da 
economia em 13,75% ao ano

Alunos de Olhos-d Águas 
conhecem histórias de Darcy 
Ribeiro

Concessionária realiza 
içamento de passarela 
na BR-135, em Bocaiuva

A queda da inflação fez o Ban-
co Central (BC) fez o Banco Cen-
tral (BC) não mexer nos juros. Por 
unanimidade, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) manteve a taxa 
Selic, juros básicos da economia, em 
13,75% ao ano. A decisão era espera-
da pelos analistas financeiros.

Em comunicado, o Copom infor-
mou que manterá os juros pelo tem-
po necessário para segurar a inflação 
e julgou o nível adequado para lidar 
com as incertezas sobre a econo-
mia brasileira. O órgão, porém, não 
descartou a possibilidade de novos 

aumentos caso a inflação não caia 
como o esperado.

A taxa continua no maior nível 
desde janeiro de 2017, quando tam-
bém estava em 13,75% ao ano. Essa 
foi a segunda vez seguida em que o 
BC não mexe na taxa, que permane-
ce nesse nível desde agosto. Ante-
riormente, o Copom tinha elevado a 
Selic por 12 vezes consecutivas, num 
ciclo que começou em meio à alta 
dos preços de alimentos, de energia 
e de combustíveis.

De março a junho do ano passa-
do, o Copom elevou a taxa em 0,75 

ponto percentual em cada encontro. 
No início de agosto, o BC passou a 
aumentar a Selic em 1 ponto a cada 
reunião. Com a alta da inflação e o 
agravamento das tensões no merca-
do financeiro, a Selic foi elevada em 
1,5 ponto de outubro do ano passa-
do até fevereiro deste ano. O Copom 
promoveu dois aumentos de 1 pon-
to, em março e maio, e dois aumen-
tos de 0,5 ponto, em junho e agosto.

Antes do início do ciclo de alta, a 
Selic tinha sido reduzida para 2% ao 
ano, no nível mais baixo da série his-
tórica iniciada em 1986. Por causa da 

Os alunos da escola estadual de 
Olhos-d’ Água, no Norte de Minas, 
visitaram na manhã de ontem (26), 
o museu regional do Norte de Mi-
nas, sediado em Montes Claros e 
vinculado à Universidade Estadual De 

Montes Claros, quando conheceram 
as obras do montes-clarense Darcy 
Ribeiro, um doa maiores intelectuais 
do mundo, que ontem completaria 
100 anos de nascimento. Ontem foi 
aberta a mostra para marcar essa data.

A iniciativa de trazer os alunos foi 
das professoras Elizabete Mendes e 
Jane Kelly Souza, que lecionam língua 
portuguesa e artes, respectivamente. 
Elas afirmam que prendiam dar 
oportunidade aos alunos do ensino 

médio de conheceram novos assun-
tos e com isso, definirem a carreira 
profissional. As duas falaram que 
foi coincidência a visita ocorrer no 
mesmo dia do centenário de Darcy 
Ribeiro.

A concessionária que administra 
a BR-135 realiza, nesta quinta-feira 
(27), uma intervenção no fluxo de 
veículos no km 413, da BR-135, em 
Bocaiúva, para içamento de duas 
treliças metálicas que compõem a 
travessia principal da passarela de 
pedestres. A atividade faz parte das 
obras de duplicação e ampliação da 
rodovia Guimarães Rosa, a Nova BR-
135.

A operação está prevista para 
acontecer entre 20h e 23h30, em 
duas etapas. Para o içamento da 
treliça que mede 12 metros de 

comprimento, concessionária disse 
que o tráfego na marginal sul será 
totalmente interditado, com pista 
central e marginal norte fluindo 
normalmente. A segunda etapa será 
para içamento da treliça que mede 
41 metros de comprimento. Neste 
momento, o tráfego da pista central 
norte e sul, e também a marginal 
norte, serão totalmente interditados. 
Marginal sul com tráfego fluindo 
normalmente.

O içamento exigirá interdição to-
tal da pista em períodos intercalados 
para possibilitar o encaixe sobre os 

    OPERAÇÃO 

contração econômica gerada pela 
pandemia de covid-19, o Banco 
Central tinha derrubado a taxa para 
estimular a produção e o consumo. 
A taxa ficou no menor patamar da 
história de agosto de 2020 a março 
de 2021.

inFLação - A Selic é o princi-
pal instrumento do Banco Central 
para manter sob controle a inflação 
oficial, medida pelo Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Em setembro, o indicador 
fechou em 7,17% no acumulado 
de 12 meses, após ter se . Esse foi o 
terceiro mês seguido de inflação ne-
gativa, por causa da queda do preço 
da energia e da gasolina.

Apesar da desaceleração recen-
te, o valor está acima do teto da 
meta de inflação. Para 2022, o Con-
selho Monetário Nacional (CMN) fi-
xou meta de inflação de 3,5%, com 
margem de tolerância de 1,5 ponto 
percentual. O IPCA, portanto, não 
podia superar 5% neste ano nem 
ficar abaixo de 2%.

No Relatório de Inflação divulga-
do no fim de setembro pelo Banco 
Central, a autoridade monetária 
estimava que o IPCA fecharia 2022 
em 5,8% no cenário base. A proje-
ção, no entanto, pode ser revista 
dependendo da evolução do preço 
dos combustíveis no trimestre final 

do ano. A nova versão do relatório 
será divulgada em dezembro.

As previsões do mercado estão 
mais otimistas. De acordo com o 
boletim Focus, pesquisa semanal 
com instituições financeiras di-
vulgada pelo BC, a inflação oficial 
deverá fechar o ano em 5,6%. No 
início de junho, as estimativas do 
mercado chegavam a 9%.

cRédito maiS caRo - A ele-
vação da taxa Selic ajuda a contro-
lar a inflação. Isso porque juros 
maiores encarecem o crédito e 
desestimulam a produção e o con-
sumo. Por outro lado, taxas mais 
altas dificultam a recuperação da 
economia. No último Relatório de 
Inflação, o Banco Central projetava 
crescimento de 2,7% para a econo-
mia em 2022.

O mercado projeta crescimento 
um pouco maior. Segundo a última 
edição do boletim Focus, os analis-

tas econômicos preveem expansão 
de 2,76% do Produto Interno Bruto 
(PIB, soma dos bens e serviços pro-
duzidos pelo país) neste ano.

A taxa básica de juros é usada 
nas negociações de títulos públicos 
no Sistema Especial de Liquidação 
e Custódia (Selic) e serve de refe-
rência para as demais taxas de juros 
da economia. Ao reajustá-la para 
cima, o Banco Central segura o 
excesso de demanda que pressiona 
os preços, porque juros mais altos 
encarecem o crédito e estimulam a 
poupança.

Ao reduzir os juros básicos, o 
Copom barateia o crédito e incen-
tiva a produção e o consumo, mas 
enfraquece o controle da inflação. 
Para cortar a Selic, a autoridade 
monetária precisa estar segura de 
que os preços estão sob controle e 
não correm risco de subir. (Agência 
Brasil)

pilares de forma segura. Após a con-
clusão da instalação da passarela a 
circulação de veículos será liberada. 

“O objetivo é impactar o mínimo 
possível para a fluidez do trânsito. 
Durante a operação, o local estará 
devidamente sinalizado”, orienta a 
concessionária e orienta os moto-
ristas a ficarem atentos à sinaliza-
ção e reduzirem a velocidade quan-
do trafegarem próximos ao local da 
operação.

  
novaS paSSaReLaS - As obras 

de duplicação e ampliação da ro-
dovia Guimarães Rosa seguem a 
todo vapor e além da passarela de 
pedestre em Bocaiúva, outras duas 
também estão sendo implantadas 
na BR-135. A passarela no km 385, 
localizado na região do Planalto, 
em Montes Claros, já está em fase 
de finalização. No km 667, na re-
gião de São José da Lagoa, em Cur-
velo, já foi iniciado a fundação dos 
pilares.

Outras três passarelas implan-
tadas na BR-135, no km 510, em 
Buenópolis; km 409, em Bocaiúva; 
e no km 540, em Augusto de Lima, 
já foram concluídas e entregues aos 
pedestres.
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Adamastor se apresenta para Tertulinho, que tenta disfarçar. José garante a Candoca 
que não quer se vingar de Tertulinho. Coronel propõe uma união a Sabá Bodó contra José 
e Candoca. Labibe invade o quarto de Maruan, e os dois se beijam. Adamastor decide ir 
embora de Canta Pedra e Vanclei se prontifica a levá-lo à rodoviária. Vanclei tenta desco-
brir com Xaviera o mistério que envolve Adamastor, José e Tertulinho. Jessilaine declara 
seu apoio ao projeto da construção do hospital. José oferece dinheiro para Tertulinho se 

afastar de Candoca e Manduca.

Martha se emociona ao ver Clarice e pede que a filha explique tudo o que aconteceu. 
Regina se irrita com a postura de Danilo na SG. Pat e Moa conversam com os filhos sobre 
a ideia de morarem todos juntos. Clarice revela a Martha que Regina e Danilo contrataram 
Caio para afastá-la da SG. Gustavo é transferido para o presídio. Marcela e Paulo descon-
fiam da culpa do empresário. Ítalo avisa Anita que voltará para o Rio de Janeiro. Rebeca 
conta para Danilo sobre a conversa que teve com Fernanda. Jonathan encontra Martha com 
Clarice e a abraça emocionado. 

RESUMO DE Novelas

CAÇA-PALAVRA
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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 T C R R D A L I C I N A T O R E P M E T D O
 L O I I N H R B S Y T O M A O D N T N R T Ã
 F L D R I N T E R F O E A L O B E C A D M S
 D E R E B I H D T L M T M G E N L F A N T N
 O S M C B L B U M S A N T I O X I D A N T E
 E T T N A O C A R A E F M R D F D N I S H T
 C E M A G B A S H A A O F C E R E B R O R R
 O R E C F E S F L C T N O L S T C E Y T N E
 Z O F F C C Y H M H E D O T I G E N I L C P
 I L R I L L O E L H M E A H D M N T E D N I
 N D O C S E L N A E D A D I U G I T N A L H
 H E O C I G O L O N U M I A M C Y N T N O O
 A F R G N D H A S L S L F I I O Ã Ç A R O C
 O D O E M E D I C I N A E S D Y N T X R C E

As virtudes do alho
Além de ser usado como TEMPERO, o ALHO era empregado na MEDICINA 
desde a ANTIGUIDADE, fazendo parte de vários medicamentos no antigo 
EGITO. Ele faz bem à SAÚDE porque tem como princípio ativo a ALICINA, que 
age como ANTIOXIDANTE. Pode prevenir o CÂNCER, proteger o CORAÇÃO, 
ajudar na circulação sanguínea, fortalecer o CÉREBRO e o sistema IMUNO-
LÓGICO. É indicado como auxiliar no tratamento da HIPERTENSÃO arte-
rial e na redução dos níveis de COLESTEROL. Alimentos similares ao alho 
são a CEBOLA, o alho-poró e a CEBOLINHA. Eles não podem faltar na sua 
COZINHA.

Guerra entrega a chave de um apartamento da construtora para Ari ocupar e avisa ao 
rapaz que, se ele for assumir uma relação com Chiara, deverá cortar seu passado pela raiz. 
Gil alerta Ari sobre suas escolhas. Guida não gosta da chegada de Leonor em sua casa. Oto 
repreende Rudá por prejudicar Moretti. Oto e Rudá ajudam Moretti a gravar um vídeo 
para se redimir na internet. Karina alerta Brisa para as fofocas de Olímpia. Helô pede a 
Yone que descubra todas as informações sobre Brisa. 

O canal do Pinóquio atinge quase 1 milhão de seguidores, e o androide é convidado 
para ir ao programa The Noite com Danilo Gentili. Poliana foge de Éric, e o namorado 
desconfia que ela retirou a caneta de sua mochila. Sara afirma que os hackers deletaram a 
pasta com as provas dos crimes de Roger. Poliana diz a Kessya que não sabe o que fazer: 
se revela a verdade para João ou se encobre Éric. Glória expõe a Otto que está dividida 
entre ele e Roger. Otto declara que não vai entregar Roger para polícia, já que perdeu as 

provas. Celeste flerta com André. Raquel fica ligeiramente incomodada. Tânia fala para Otto que conseguiu informações 
sobre Luc1 com Celeste. Alunos cantam em homenagem emocionante a Marcelo. 

Raabe pede desculpas pelo constrangimento que causou diante da noiva de Sal-
mon, e ele diz que eles foram noivos, mas agora só estão namorando. Jéssica diz 
que não se conforma com a cananeia hospedada na casa de Salmon. Acsa aconselha 
a amiga a segurar o ciúmes e a trata-lo muito bem, para que ele não tenha olhos 
para outra mulher. Zuma conversa com Josué, Eleazar e Calebe. Ele conta como foi 
pego escravo, e tudo que passou como prisioneiro. Josué diz que ele é bem-vindo 

em Gilgal e Zuma diz que a fé de Uzi o inspirou, e ele fez um voto que só serviria ao Deus dos hebreus dali em 
diante. 

Wanessa e dado dolabella planejam 
filho, segundo colunista: saiba o que a 
família camargo pensa sobre a decisão

namoro? influenciadora espanhola é 
apontada como affair de neymar após série de 
coincidências

Wanessa Camargo e Dado Dola-
bella já teriam comunicado a ideia 
aos amigos e familiares mais próxi-
mos. Saiba detalhes.

Wanessa Camargo e Dado Dola-
bella assumiram a relação neste mês 
e já planejam mais um importante 
passo depois de passarem a dividir 
o mesmo teto. Segundo o colunista 
Lucas Pasin, do UOL, a cantora e o 
ator querem ter um filho. Vale lem-
brar que, recentemente, fãs descon-
fiaram da possibilidade depois de a 
popstar publicar uma foto da irmã 
com a mão em sua barriga.

De acordo com a publicação, os 
planos de Wanessa e Dado já foram 
comunicados aos amigos e familia-
res mais próximos, que deram to-
tal apoio à ideia. “Wanessa e Dado 

vivem o sentimento de ‘verdadeiro 
amor’, são intensos, se jogam no 
relacionamento com a emoção, e 
quando eles falam de filhos têm o 
apoio da família”, contou uma fonte 
ouvida pelo colunista Lucas Pasin.

Recentemente, o clã Camargo 
deu uma série de indícios de que 
aprova o relacionamento de Dado 
com Wanessa e quer acolher o artis-
ta no seio da família. Em um show 
recente da cantora, Zezé deu um ca-
loroso aperto de mão no genro em 
público e ganhou um beijo na mão. 
Dias depois, Dolabella participou 
do aniversário da cunhada Camilla 
Camargo.

APAIXONADO, DADO DOLA-
BELLA DEFINE WANESSA CAMAR-
GO COMO ‘DEUSA MARAVILHOSA’: 

‘FILHA PRÓDIGA, MãE DEVOTA’
O mês de outubro foi de muita 

emoção para Wanessa. Além de as-
sumir publicamente o namoro com 
Dado, a cantora voltou aos palcos 
e estreou o show “Livre”. No meio 
do espetáculo, ela foi surpreendida 
com uma declaração de amor do 
amado.

“Vinte e dois anos depois. Aque-
la menina que eu conheci, rebelde 
sem causa, que queria apenas ser 
feliz. Agora, essa mulher f*da que 
sente e representa todas as suas 
causas, iluminando todas as som-
bras por onde passa. Filha pródiga, 
mãe devota. Essa deusa maravilhosa 
(...). Eu só queria te dizer uma coisa: 
gratidão. Gratidão por nos brindar 
com o néctar das estrelas. E deixar 
na gente esse gostinho de céu”, der-
reteu-se Dado.

A influenciadora espanhola Victoria 
Ruiz foi apontada como o novo affair de 
Neymar após uma série de coincidên-
cias com o jogador em Paris. Entenda:

Após investir em relações com bra-
sileiras, Neymar parece ter mudado de 
país em seus interesses amorosos. Isso 
porque a influenciadora Victoria Ruiz 
foi apontada como o novo affair do 
jogador.

Nos últimos dias, Victoria tem pu-
blicado fotos de alguns passeios que 
fez por Paris para os seus mais de 130 
mil seguidores. Além disso, a modelo 
assistiu de perto o jogo entre PSG e 
Maccabi Haifa, que resultou na vitória 
do clube francês e uma bela parceria 
entre Neymar, Mbappé e Messi (os três 
maiores salários do clube).

Neymar também tem curtido fotos 
de Victoria nas redes sociais. Em uma 
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Quintilha se encanta por Fubá Mimoso. Cira se recusa a desmentir as acusações que 
fez contra Candoca. Mirinho se preocupa quando Timbó conta a fama de Fubá Mimoso. 
Sargento Venâncio escolta Candoca e Cira à delegacia. Xaviera convence Quintilha a não 
deixar Cira voltar para a pousada. Cira e Lorena são presas. Fubá Mimoso conhece José e 
questiona Quintilha sobre ele. Firmino não consegue libertar Lorena. Cira diz que retira a 
queixa contra Lorena se Candoca fizer um acordo com ela.

Anita conta para Ítalo que Regina mandou ela se vestir como Clarice e que, por causa 
disso, quase foi morta naquela noite. Pat e Moa chegam à casa de Alfredo, e Sossô já está 
melhor. Milton questiona Nadir sobre seus sentimentos por Joca. Andréa se revolta ao ver 
Bob sozinho na plateia do teatro. Enzo observa Bob de longe e o reconhece. Anita diz 
a Ítalo que teme que a polícia descubra o seu envolvimento no caso de Clarice. Andréa 
termina seu romance com Bob. Sossô fica feliz de ver Pat com Moa e Alfredo com Olívia. 
Enzo e Hugo se beijam.
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Brisa se esconde na mala do carro de Oto para escapar do linchamento. Brisa explica 
a Oto que não entendeu a acusação do povo contra ela, chamando-a de ladra de crianças. 
Oto resolve comprar roupa para Brisa e depois pede que ela vá embora. Guerra pede a 
Talita para levar Ari à construtora, e solicita sigilo. Oto pede a Cidália que sonde com Co-
tinha sobre a aproximação de Stenio com Moretti. Ari conta a Gil sobre seu envolvimento 
com a campanha de Dante e a verdade sobre o motivo de sua vinda ao Rio. 

Davi informa que não tem mais solução para o quadro clínico de Marcelo. No quarto 
do hospital, Luísa chora no colo de Marcelo sabendo que a qualquer momento ele pode 
morrer. Marcelo sugere para Luísa fugir com ele do hospital. Yuna dá ideia para Pedro e 
Chloe construírem um suporte com cortina de plástico para abraçar Dona Glória, que 
sofre pela saúde do filho. Luísa diz a Otto e Durval que não quer que o marido passe o 
último dia de vida em um hospital e pede ajuda deles para fugir. Marcelo se certifica de 

que Otto vai cuidar de Luísa e pede ao irmão para enviar seu vídeo com mensagens póstumas a Luísa. A trupe de Poliana 
se une e faz apresentação na comunidade Jardim Bem-Te-Vi. A pedido de Davi, Luísa faz exame e percebe que adquiriu 
anticorpos contra o Heptavírus e que está segura para ficar ao lado do marido.

Livana pede para falar a sós com o rapaz. Boã surpreende Sama e pergunta se Ruth 
deseja ser sua segunda esposa. A moça aceita de imediato. Josué fala sobre a conversa que 
teve com Deus. Ele avisa que o Senhor mandou o exército de Israel rodear a cidade de Je-
ricó sete vezes em sete dias. Sendo assim, os levitas deverão tocar as trombetas enquanto 
os guerreiros fazem as rondas. Na sétima volta do sétimo dia, ao som das trombetas e do 
clamor do povo, as Muralhas ruirão. Josué manda Calebe espalhar a notícia. Livana agra-

dece pela coragem de Rune, mas avisa que não ama o rapaz. Josué reúne os guerreiros hebreus e avisa que no amanhecer 
chegará a hora da invasão à Jericó. Acã duvida da palavra do guerreiro, mas o povo apoia o líder. 

Arthur Aguiar se defende de ataques por 
‘estragar’ chá revelação de Viih Tube e 
Eliézer

Vaza acordo de separação de bens entre 
Karoline Lima e Éder Militão e influenciadora 
se pronuncia

Ator revelou a cor da tinta que se-
ria derramada do teto para revelar 
o sexo do primeiro filho de Viih Tube 
e Eliézer

Arthur Aguiar usou seu Insta-
gram Stories para se defender das 
acusações de que teria estragado o 
chá revelação de Viih Tube e Eliézer. 
Neste domingo (16), o vencedor do 
“BBB22” marcou presença na cele-
bração do casal ao lado de outros ex-
-participantes do reality global. Antes 
do anúncio do sexo do bebê (saiba 
qual é clicando aqui!), o ex-marido de 
Maíra Cardi contou em seu perfil que 
já sabia se era menino ou menina.

“Já desvendei o mistério. Eles vão 
revelar o sexo com uma tinta que vai 
cair e o balde está lá em cima, só que 
está dando reflexo. Eu já reparei e é 
menina. Estou contando em primeira 
mão que é menina”, disse Arthur.

Nas redes sociais, os internautas 
criticaram a postagem do ator, pois 
ele teria contado antes da revelação 
dos pais. Ele, então, se defendeu: 
“Gente, pelo amor de Deus, é cada 
coisa que eu leio, mas eu não vou fi-
car calado, não. Então quer dizer que 
eu estraguei o chá revelação do Eli e 
da Viih? Ah, gente, faça-me o favor. 
Pelo amor de Deus”.

ARTHUR AGUIAR SE EXPLICA 
APÓS ANÚNCIO ANTECIPADO DE 
SEXO DO BEBÊ DE VIIH TUBE

Recém-separado de Maíra Cardi, 
que se pronunciou sobre as supostas 
traições do ex, Arthur começou: “Pri-
meiro lugar: eu não tinha como ter 
certeza. Eu vi o negócio, achei que 
fosse e postei aqui. Não fui a única 
pessoa que postou, não. Várias pes-
soas comentaram e várias postaram. 
Mas vão falar de quem? De mim. Ób-

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

A Mulher Rei
135min - Drama 14

As Aventuras de Tadeo e 
a Tábua de Esmeralda

89min - Animação 

Avatar
 (Relançamento)

165min - Aventura 12

Morte Morte Morte
95min - Terror 16

Sorria
115min - Terror 16

A Queda
107min - Suspense 12

Órfã 2 - A Origem
99min - Terror 16

Karoline Lima usou as redes so-
ciais para comentar a notícia sobre 
o acordo de separação de bens que 
ela assinou três meses antes de se 
separar de Éder Militão.

Karoline Lima vive uma polêmi-
ca com Éder Militão. Após o joga-
dor ter processado a influenciadora 
enquanto ainda estava namorando 
com ela, recentemente, a mãe de 
Cecília descobriu outra ação movi-
da pelo ex. Com a repercussão ne-
gativa desta nova, o atleta procurou 
Karol para tentar resolver a ques-
tão. Por outro lado, a influenciado-
ra tem adotado uma nova postura 
nas redes sociais: a de expor todas 
as polêmicas com o zagueiro.

No sábado, após Karol dizer que 
o ex a procurou depois de ter aber-
to um processo para pagar somente 
R$ 6 mil de pensão para a filha, a 

influenciadora comentou outro as-
sunto envolvendo o ex.

Segundo uma notícia divulgada 
pelo jornal “Extra”, Karoline e Éder 
assinaram um acordo de união es-
tável com regime de separação to-
tal de bens três meses antes de se 
separarem. O término da relação 
aconteceu apenas quatro dias antes 
do nascimento da filha do casal.

KAROLINE LIMA SE DEFENDE 
DE CRÍTICAS

Nos Stories, do Instagram, Karo-
line postou um print da matéria e 
rebateu todas as críticas que rece-
beu quando anunciou a gravidez.

“Que engraçado, mas não era eu 
a interesseira, a golpista? Desde o 
dia que eu assumi o relacionamen-
to escuto absurdos sobre mim e 

nunca me manifestei, assim como 
nunca fui defendida por ninguém. 
Bom, como uma pessoa que co-
nheço fala: o justo não se justifica. 
Bom que as pessoas podem enten-
der quem eu sou de verdade”, es-
creveu.

VAZAM PROVAS DE QUE GRAVI-
DEZ DE KAROLINE LIMA FOI PLA-
NEJADA

No novo processo, Éder Militão 
alegou que foi pego de surpresa 
pela gravidez de Karoline Lima. 
Logo após a alegação do jogador 
viralizar, vazaram prints de uma 
conversa entre o atleta e Karol nos 
quais ele pede para a então namo-
rada tirar o DIU para engravidar. 
Também no papo é possível ver que 
o zagueiro promete ser o “melhor 
pai do mundo” para o futuro filho 
deles.

vio”.

“Podem falar o que quiserem. Te-
nho minha consciência tranquila de 
que não estraguei abs nada. Postei 
minutos antes deles revelaram. e não 
falei nada pra eles, eles não sabiam”, 
declarou ele.

MAÍRA CARDI REVELA SOBRE EN-
CONTRO DE ARTHUR AGUIAR COM 
EX-BBBS: ‘NÃO TENHO NADA COM 
ISSO’

Nesta semana, Arthur Aguiar sur-
giu em um bar ao lado de Rodrigo 
Mussi e Eliézer. E em pouco tempo 
internautas começaram a comentar 
sobre a vida social do artista. “Nossa, 

é impressão minha ou foi só ele se 
separar da Maíra pra reencontrar os 
amigos? Será que ela proibia?”, ques-
tionou uma seguidora do perfil “Gina 
Indelicada”, do Instagram.

Maíra, então, tratou de explicar: 
“Eu não tenho nada com isso. Arthur 
sempre odiou sair e manter as rela-
ções. Eu acho importante, mas ele 
não curte, e é dono da própria vida, 
ninguém manda em ninguém! As 
poucas festas que íamos era porque 
eu insistia muito. Não vamos come-
çar a criar mais histórias onde não 
existem! Por mim, ele tinha feito esse 
encontro na primeira semana aqui 
em casa, acho os dois incríveis”.
delas, a modelo está em frente à Torre 
Eiffel.

NEYMAR E BRUNA BIANCARDI SE 
REENCONTRAM APÓS TÉRMINO

No meio de outubro, Neymar e 
Bruna Biancardi se reencontraram 
após uma ida da influenciadora a Paris. 
Ao registrarem o momento, o jogador 
se declarou à ex, com quem terminou 
o namoro em julho deste ano.

“Resenha! Amor incondicional”, 
escreveu o atleta. O reencontrou rea-
cendeu a esperança dos fãs do casal, 
que acreditaram que os dois se recon-
ciliaram.

NEYMAR TAMBÉM VIVEU AFFAIR 
COM INFLUENCIADORA BRASILEIRA

Após a separação de Biancardi, 
Brenda Pavanelli foi apontada como af-
fair de Neymar. Durante o período em 
que ficou solteiro, Neymar teria vivido 
um affair com Brenda Pavanelli. O su-
posto romance com o jogador colocou 
sobre a modelo os holofotes e fez com 
que seu faturamento na web dobrasse. 
Para posts, ela cobra R$ 2,3 mil. Stories, 
R$ 1 mil e Reels, R$ 3 mil.

Antes de Neymar, Brenda faturou 
cerca de R$ 30 mil com as publis em 
um mês de trabalho. Após o affair ser 
noticiado, o faturamento saltou para 
cerca de R$ 75 mil.
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Novorizontino x Cruzeiro: prováveis 
escalações para jogo da Série B

Atlético x Juventude: as prováveis escalações 
para o jogo pelo Brasileiro

Número 6 do mundo, Calderano estreia no WWT 
Cup Finals nesta quinta

Cruzeiro e Novorizontino se en-
frentarão hoje (27), às 19h, no Está-
dio Jorge Ismael de Biasi ( Jorjão), 
em Novo Horizonte, São Paulo. O 
Superesportes traz as prováveis esca-
lações.

NOVORIZONTINO | O time 
paulista ocupa a 17ª colocação, com 
41 pontos - um a menos que o CSA, 
primeiro time fora da zona de rebai-
xamento.

Para a partida contra o campeão 
Cruzeiro, o Novorizontino não con-
tará com o zagueiro Walber, por sus-
pensão. Rodolfo Filemon e Joílson 
são os principais candidatos à vaga.

De volta após cumprir suspensão, 
o volante Jhony Douglas retoma a ti-
tularidade no lugar de Ramón Martí-
nez. O restante do time tende a ser o 

mesmo que empatou com o Brusque 
por 2 a 2 na última rodada.

Com isso, o técnico Mazola Júnior 
deve mandar a campo Lucas Perei-
ra; Willean Lepo, Rodolfo Filemon 
(Joílson), Ligger e Paulinho; Jhony 
Douglas, Gustavo Bochecha, Diego 
Torres e Danielzinho; Douglas Baggio 
e Ronald.

CRUZEIRO | O campeão da Série 
B soma 72 pontos e tenta acabar com 
a série negativa de quatro jogos sem 
vencer (um empate e três derrotas).

Contra o Novorizontino, o técnico 
Paulo Pezzolano já adiantou que dará 
oportunidades a jovens jogadores. 
Afinal, são nove desfalques - quatro 
por suspensão e cinco por lesão.

O volante Filipe Machado, o meio-
campista Daniel Júnior e o atacante 

Edu foram expulsos na derrota da 
Raposa por 1 a 0 para o Guarani, no 
Mineirão, na semana passada. Já o 
goleiro Rafael Cabral recebeu o ter-
ceiro cartão amarelo e também não 
poderá atuar.

Os lesionados são o lateral-di-
reito Wesley Gasolina (lesão no 
posterior da coxa direita); o volante 
Neto Moura (entorse no tornozelo 
esquerdo); o meia Chay (tendinite 
no tornozelo direito); e os atacan-
tes Rafa Silva (cirurgia no tendão do 
joelho direito) e Stênio (cirurgia no 
ombro direito).

A escalação celeste é uma incóg-
nita. Uma possível formação tem Ga-
briel Mesquita; Brock, Oliveira e Zé 
Ivaldo; Geovane Jesus, Pedro Castro, 
Willian Oliveira, Xavier e Kaiki; Breno 
e Lincoln. (Superesportes)

O Atlético segue na briga por uma vaga 
na Copa Libertadores de 2023. O próximo 
adversário desta jornada na Série A do 
Campeonato Brasileiro é o Juventude, às 
19h30 desta quinta-feira (27/10), no Minei-
rão, em Belo Horizonte. Veja, a seguir, as 
prováveis escalações para a partida da 34ª 
rodada.

Na 33ª rodada, o Atlético empatou com 
o Fortaleza em 0 a 0 na Arena Castelão, em 
Fortaleza. O Juventude, por sua vez, per-
deu para o São Paulo por 2 a 1 no Alfredo 
Jaconi, em Caxias do Sul.

Enquanto o Galo é o 7° colocado, com 
48 pontos, e luta para disputar a próxima 
Libertadores, o Ju está praticamente confir-
mado na Série B do Campeonato Brasileiro 
de 2023. Na lanterna, com apenas 21 pon-
tos, o time gaúcho pode ser rebaixado nes-
ta quinta-feira caso perca para o Atlético.

ESCALAçãO DO ATLÉTICO - O Atléti-
co precisa da vitória e deve enfrentar uma 
equipe bastante fechada no Mineirão. Den-

tro deste cenário, a tendência é que Cuca 
opte por uma escalação mais ofensiva, com 
mais jogadores com potencial de drible e 
desequilíbrio no terço final.

Sendo assim, é possível que Keno volte 
a ser escalado no time titular, na vaga de 
Rubens. Seguindo a mesma linha de racio-
cínio, Pavón pode ganhar o lugar ocupado 
por Ademir. Como homem de referência, 
também é um possibilidade que Sasha seja 
substituído por Alan Kardec - se este tiver 
condições físicas ideais para começar a par-
tida.

No meio-campo, Cuca avaliou que o ar-
gentino Matías Zaracho vive um momento 
de baixa. Se quiser conferir uma alternativa 
mais criativa na função de terceiro homem, 
o treinador pode optar por Nacho Fernán-
dez. 

No departamento médico do clube, se-
guem as mesmas baixas. O zagueiro Igor 
Rabello, o lateral-esquerdo Guilherme Ara-
na e o atacante Hulk só voltarão a jogar em 
2023. O meia-atacante Pedrinho, por sua 

vez, se recupera de uma lesão na coxa e 
alimenta a expectativa de voltar atuar ainda 
neste fim de temporada.

Dessa forma, uma provável escalação 
do Atlético conta com Everson; Guga, Je-
merson, Junior Alonso e Dodô; Allan, Jair e 
Zaracho (Nacho Fernández); Keno, Pavón 
(Ademir) e Sasha (Alan Kardec).

ESCALAçãO DO JUVENTUDE - O Juven-
tude deve ter três mudanças para enfrentar 
o Atlético. No último treino, o técnico in-
terino Lucas Zanella promoveu as entradas 
do goleiro César, do zagueiro Nogueira e 
do volante Yuri Lima no time titular.

No sistema defensivo, o time gaúcho 
terá uma baixa importante. Trata-se do za-
gueiro Vitor Mendes, que pertence ao Galo 
e não poderá atuar por força de contrato.

Sendo assim, uma provável escalação 
do Juventude conta com César; Paulo 
Henrique, Thalisson, Nogueira e Rodrigo 
Soares; Élton, Jadson e Yuri Lima; Chico, 
Capixaba e Isidro Pitta. (Superesportes)

O mesa-tenista carioca Hugo Calderano, número 6 do mundo, estreia 
na manhã desta quinta-feira (27) no WTT Cup Finals, competição que reú-
ne os 16 melhores no ranking da Federação Internacional de Tênis de Mesa 
(WWT, na sigla em inglês). O brasileiro enfrentará o sueco Truls Moregard, 
(3º na lista), às 10h40 (horário de Brasília), na cidade de Xinxiang (China). 

Os jogos são eliminatórios desde a estreia, com disputas de melhor de 

cinco sets. A partir das semifinais, a definição do vencedor ocorrerá em sete 
parciais. O WTT Cup Finals começou nesta quarta (26) e vai até domingo 
(30).

Calderano já esteve próximo do lugar mais alto no pódio nas edições de 
2018 – quando a competição ainda se chamava Grand Fiinals – e também 
no ano passado. Nas duas oportunidades, levou a medalha de bronze. Há 

quatro anos, o carioca fez uma campanha surpreendente no Finals, der-
rotando o chinês Fan Zhendong - número 1 do mundo na ocasião - nas 
quartas de final, por 4 sets a 2. Na sequência, duas horas após o triunfo, 
disputou a semifinal e, muito cansado, acabou superado pelo Tomokazu 
Harimoto. No ano passado, mais uma vez Harimoto cruzou o caminho de 
Calderano, que sofreu revés nas quartas. (Agência Brasil)
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Novorizontino e Cruzeiro se enfrentarão no Jorjão na 37ª rodada da Série B
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coRRendo nas redes sociais a notícia, ou fake News, pois ninguém 
sabe se é verdade, dizendo que a turja do PT, estaria preparando o 
agressor do presidente Bolsonaro para falar sobre o atentado ao presi-
dente Bolsonaro em Juiz de Fora. Os advogados estariam orientando o 
mesmo. Mas acho que deve ser fake News, pois o cara é louco.

noS úLtimoS dois anos, a China reprimiu grande parte de sua in-
dústria de tecnologia doméstica, proibindo instituições de ensino on-
line com fins lucrativos, restringindo videogames e aplicando multas 
multibilionárias nas maiores plataformas de e-commerce. Mas um canto 
da indústria de tecnologia da China floresceu: os aplicativos de namoro.

Quem eStÁ aniversariando hoje é a sempre linda ANA ELISA MAR-
CONDES, que forma com Wilson Parrela, outro casal de grande desta-
que em nosso circuito. Parabéns querida afilhada de casamento e que 
Deus a abençoe sempre. Aliás, eu acho que Ana e Parrela estão viajando 
pela Europa, pois ela não está mais no comando das lojas que passou 
para frente e está mesmo é curtindo as viagens e bela fazenda próxima 
a city.

pRotetoR solar com cor: produtos aliam cuidado com a agilidade 
na rotina de beleza. Os fotoprotetores com cor, além de reforçarem a 
proteção contra os raios de sol, também agilizam as rotinas de beleza e 
‘economizam’ uma camada de produto antes de sair de casa.

não eSQueçam que cada VOTO será precioso no domingo e aque-
les que não votarem no PRIMEIRO TURNO, seja pátrio e votem domin-
go, pois será apenas um VOTO e certamente não teremos filas...

o banco do bRaSiL estrutura uma nova fonte de captação de 
recursos no exterior para financiar o agronegócio, do qual é líder no 
país, com uma carteira de R$ 262 bilhões.

e peLo viSto, estamos mesmo chegando à safra do delicioso PE-
QUI, que já é visto sendo vendidos nas bancas da City. Muito importante 
a preservação do pequizeiro, pois como sabem, este fruto alimenta mui-
tos irmãos pobres do Cerrado. 

eStudo mapeia os rastros deixados no planeta por plantações, cria-
ções de animais e outras atividades humanas do tipo. Brasil está entre 
os cinco países que causam o maior impacto em ecossistemas terrestres 
e aquáticos.

FaLou tudo 

As VÉSPERAS de uma eleição tumultuada e disputadíssima como 
nunca foi vista no Brasil, estamos vendo muitas mentiras, “ajeitos” favo-
recendo o candidato Lula e assim por diante. Gostei da entrevista do se-
nador eleito pelo Paraná, onde ele justificou abandono da magistratura 
por sérios impostos a Lava Jato: “A gente esperava que o sistema político, 
diante daqueles escândalos de corrupção, faria a parte dele - ou seja, 
aprovar leis mais rigorosas e aumentar mecanismos de transparência”, 
afirmou Moro no Flow Podcast ao lado do ex-procurador e deputado 
federal eleito Deltan Dallagnol.  “E aí o caminho da política se torna 
inevitável”, disse o ex-ministro. 

joGo Sujo 

Nossa o que estamos vendo acontecer de JOGO SUJO nestas eleições 
está mesmo sem limites. Agora foi descoberto que várias rádios, princi-
palmente do Nordeste e locais mais distantes, estão veiculando menos 
inserções de Bolsonaro. Os advogados do presidente acusaram “Fraude 
Eleitoral” e foi descoberto e um funcionário do TSE que foi exonerado 
por falta e fiscalizações de inserções. O PT realmente está desesperado e 
fazendo de tudo para prejudicar as eleições, pois a maioria das pessoas 
que residem em locais distantes, só ficam sabendo das promessas dos 
candidatos pelo rádio.

oRa-pRo-nÓbiS

MUITA GENTE talvez não saiba da importância que a planta ora-pro-
nóbis, que, aliás, me lembro de bem da minha infância em Pires e Al-
buquerque, dona Dina fazia muitas destas folhas misturadas ao arroz e 
farofa. Elas são ricas em fibras, proteínas e podem até serem consumi-
das em salada, sopas, sucos, etc. Na sua composição, há aminoácidos 
essências como fósforo, cálcio, ferro e vitaminas C, A e do complexo 
B, o que a torna muito popular entre os adeptos de uma alimentação 
variada e sustentável.  Aqui no Norte de Minas, existem muitas nos sítios 
e algumas produzem lindas flores que servem até de cerca viva devido 
aos seus espinhos.

caRReata da vitÓRia  

O prefeito Humberto Souto, estará comandando uma carreata no 
próximo sábado em prol da reeleição do PRESIDENTE BOLSONARO. 
Aliás, o prefeito tem feito vários pedidos para que as populações votem 
no presidente que tem beneficiando bastante nossa cidade. Certamente, 
teremos uma das maiores carreatas já vistas na cidade que sairá da PRA-
çA DOS JATOBÁS às 16h. Vamos todos juntos prestigiar a CARREATA DA 
VITÓRIA, se possível com camisas amarelas e a BANDEIRA DO BRASIL 
que nunca poderá se tornar VERMELHA.

VAP & VIP

DEPOIS de dois anos devido a pandemia, a tradicional FES-
TA DOS MÉDICOS realizada  pelo  SANCOOP, o megaevento 
voltou no último sábado para valer e reuniu a grande clas-
se médica, provocando uma verdadeira confraternização. 
Vi ali mulheres elegantes, médicos amigos, o buffet fino e 
super farto com vários aparadores e tudo sendo muito bem 
servido. O presidente do SANCOOP, Reinaldo Pádua, com 
a esposa Vanessa e os amigos, Paulo César e Eliane (foto), 
brilhou a temporada, inclusive com uma animação impres-
sionante, principalmente sob o comando da BANDA JAMIL 
que veio da Bahia e deixou a pista fervilhante até a madru-
gada de domingo. Estou ilustrando esta página de hoje com 
algumas presenças. 

EM UMA MESA, fotografei Katia Barreto, Nidia Carneiro e 
Ana Thereza Barbosa, que é excelente pneumologista. 

MULHERES lindas e elegantes desfilavam pelos salões 
como Marisa Narciso, Melissa Macedo, Raquel Narciso Gue-
des e Eliane Leal.

GILBERTO e NATHALIA de Campos Mendes, Maitê e Léo 
Colares.

TAMBÉM expandindo charme e elegância, as médicas Mi-
chelle Alencar e Carolina Cotrim.

EDUARDO Bastos com sua lindas, a esposa Margareth e a 
filha Marcela.

RECORDAR É VIVER: No túnel do tempo, ou seja, em 1980, 
quando promovi uma das primeiras noites de gala no his-
tórico THEO’S HOUSE que contou com a presença do então 
governador Francelino Pereira, estão na foto, Lucas Pinhei-
ro,  Raissa Pimenta, Eduardo Avelino e  Mirna.

MARDEM DOS ANJOS, Mariana Castro, Giovanna Viana e 
Heitor Sarmento.

COM OS MÉDICOS Ricardo e Beibiane Caldeira

ESTE JORNALISTA emoldurado pelos amigos Guilherme 
Carvalho, Gustavo Rocha e Silvinha Fleury.

A FOTO FICOU meio desfocada mas não poderia deixar de 
destacar as lindas e elegantes Sara Costa, Mariela Castro, 
Andrea Laugthon e Daniella Ramos.

SEMPRE BONITA Edwiges de Couto que quando solteira foi 
nossa glamorosa,  com o esposo Luiz Morais.


